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GDF terá que restaurar Casa do Artesão

Oposição protocola pedido 
para a CPI Mista do INSS
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No projeto que estuda para regu-
lar as redes sociais, o governo quer 
criar ferramentas para evitar que 
crianças criem perfi s e um único bo-
tão para denunciar abusos. Especia-
lista, porém, alerta para riscos. 

Governo 
estuda 
regulação 
das redes

Piauí debate 
inclusão 
indígena no 
CadÚnico
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Elon Musk
dissemina ódio
como Ford
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FERNANDO MOLICA

INSS: inocentes,
só aposentados
e pensionistas
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A infl uenciadora Virgínia Fon-
seca está convocada para depor nes-
ta terça-feira na CPI das Bets, do 
Senado Federal. Ela já está em Brasí-
lia, mas tenta obter no Supremo um 
habeas corpus para não comparecer.

A lei nº 8.679, sancionada pelo 
governador Rafael Fonteles, deter-
mina o uso de artesanato piauiense 
em presentes e brindes institucio-
nais oferecidos por autoridades 
públicas em eventos ofi ciais, datas 
comemorativas e ações de divulga-
ção no Brasil e no exterior.

O sistema Plantio Direto, refe-
rência em agricultura sustentável, 
é destaque no artigo “No-tillage 
system: a genuine brazilian techno-
logy that meets current global de-
mands”, publicado na revista “Ad-
vances in Agronomy”.

Infl uencer 
Virgínia 
Fonseca 
depõe na CPI

Lei incentiva 
artesanato 
piauiense 
em brindes

Técnica 
paranaense 
de plantio 
vira destaque
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Área do 
Parque de 
Itatiaia-RJ
vai à Justiça
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Estudo do Sindifi sco a partir de 
dados do Ministério da Fazenda 
mostra que 80% das maiores fortu-
nas estão concentradas nas regiões 
Sul e Sudeste. E 40% em São Paulo.

Só 140 mil 
super ricos 
pagariam 
imposto

POLÍTICO (LAGO) PÁGINA 4
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Em cerimônia militar realizada nesta segun-
da-feira (12), o Sexto Esquadrão de Transporte 
Aéreo (6° ETA), que se destaca pelo transporte 
de órgãos — desde 2017 transportou 739 ór-
gãos e tecidos para transplantes —, celebrou 
56 anos de criação. A solenidade presidida 
pelo Comandante Interino da Aeronáutica, Te-
nente-Brigadeiro do Ar Pedro Luis Farcic, Che-
fe do Estado-Maior da Aeronáutica, contou 
com a presença do Comandante de Preparo, 
Tenente-Brigadeiro do Ar Raimundo Nogueira 
Lopes Neto, do Secretário de Economia, Finan-
ças e Administração da Aeronáutica, Tenente-
-Brigadeiro do Ar, Ary Soares Mesquita, além 
de outros Ofi ciais-Generais. 

6º ETA celebra 56 anos 
e é exemplo da aviação 
que salva vidas

S1 Bispo Babr/ FAB

Senadora Damares entregou pedido com assinatura de parlamentares da base 

Discursando, o 
comandante do 

6º ETA, o tenente-
coronel aviador Daniel 

Rodrigues Oliveira

PÁGINA 4

Carlo Ancelotti é 
o novo técnico da 
Seleção Brasileira

Svetlana Beketova/CC by SA 3.0 GFDL

Técnico deixa o comando do clube espanhol Real Madrid

Carlo Ancelotti é o novo 
técnico da Seleção Brasileira. 
Após idas e vindas em uma 
negociação que se arrastou 
por mais de dois anos, a CBF 
(Confederação Brasileira de 

Futebol) anunciou a contrata-
ção do italiano nesta segunda-
-feira (12). O compromisso é 
válido até a Copa do Mundo 
de 2026 e ele já estreia nas Eli-
minatórias, em junho.  

PÁGINA 

Às vésperas de completar 90 anos, 
Alaíde Costa realiza seu projeto mais 

ambicioso: recriar os clássicos de Dalva 
de Oliveira, uma das cantoras mais 

cultuadas da música brasileira

Murilo Alvesso/Divulgação

A voz que 
homenageia a voz

PÁGINAS 1 E 2

Victor Juca/Divulgação

Wagner Moura em ‘O 
Agente Secreto’, trama 
ambientada nos anos 1970 
e que representa o Brasil 
na disputa da Palma de 
Ouro, premiação máxima 
do Festival de Cannes que 
começa nesta terça-feira

2 º  C A D E R N O

PÁGINAS 4 E 5

Editora revela 
curiosidades 
sobre Rubem 
Fonseca

PÁGINAS 6 E 7 



2 Terça-feira, 13 de Maio de 2025OPINIÃO

O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 95 ANOS: SITUAÇÃO NA ÍNDIA PIORA, COM MOTINS E SAQUES
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 13 de maio de 
1930 foram: Continua delicada a 

situação na Índia, com vários cho-
ques contra os nacionalistas, inclu-
sive com saques e motins. Títulos 

de empréstimos do Governo de São 
Paulo começarão a ser veiculados na 
próxima semana. 

HÁ 75 ANOS: UDN HOMOLOGA CANDIDATURA DE EDUARDO BRAGA
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 13 de maio de 
1950 foram: Com direito a uma 
multidão e aplausos, UDN homo-
loga a candidatura do brigadeiro 

Eduardo Braga à presidência do Bra-
sil. Governo autoriza exportar parte 
do excedente da safra de arroz. EUA 
reduz o número de diplomatas, mas 
não fecha as embaixadas na Tche-

coeslováquia. URSS ainda não esta 
disposta a assinar o tratado de paz 
com a Áustria. Grandes potências 
ocidentais se reúnem em Londres 
para debater sobre a Alemanha.  

Musk dissemina ódio como Henry Ford. 
Lancelotti é o técnico da Seleção Brasileira

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-CAUTELA COM LEÃO 14. 
Católicos conservadores do Brasil 
reagem com cautela a Leão 14. De 
Victor Boscato. Representantes 
da ala tradicional da Igreja mes-
clam esperança moderada e críti-
cas à escolha do norte-americano 
Robert Prevost. (...) (Poder360)

2-LANCELOTTI NA SE-
LEÇÃO BRASILEIRA. CBF 
- Confederação Brasileira de Fu-
tebol - anuncia Carlo Ancelotti 
como novo técnico da Seleção. 
Por Gabriel Teles. Técnico ita-
liano era sonho antigo da CBF; 
comandante fará primeira con-
vocação no dia 26 de maio para as 
Eliminatórias da Copa do Mun-
do.Carlo Ancelotti foi anunciado 
pela CBF como novo técnico da 
Seleção Brasileira, nesta segun-
da-feira (12). Ele vai comandar o 
Brasil até a Copa do Mundo de 
2026 e já treinará a Amarelinha 
nos dois próximos jogos pelas 
Eliminatórias diante do Equa-
dor e Paraguai, no mês de junho. 
“É uma declaração ao mundo de 
que estamos determinados a recu-
perar o lugar mais alto do pódio. 
Ele é o maior técnico da história 
e, agora, está à frente da maior 
seleção do planeta. Juntos, escre-
veremos novos capítulos gloriosos 
do futebol brasileiro,” afi rmou 
Ednaldo Rodrigues, presidente 
da CBF. (...) (CNN)

3-RECADOS DA VISITA 
DE LULA À CHINA. O pre-
sidente Luiz Inácio Lula da Silva 

(PT) chegou a Pequim, capital 
da China, no domingo (11/5) 
para a sua segunda visita ofi cial 
ao país desde que assumiu seu ter-
ceiro mandato. Ele fará uma visita 
de Estado ao presidente chinês, 
Xi Jinping, e participará, como 
convidado de honra, da cúpula 
China-Comunidade dos Estados 
Latino-americanos e Caribenhos 
(Celac). Lula chega a Pequim 
após fazer uma viagem ofi cial à 
Rússia, comandada por Vladimir 
Putin, na semana passada. A visita 
à China acontece em meio a um 
cenário de tensão internacional 
entre as duas maiores economias 
do mundo (Estados Unidos e 
China) e que tem respingado no 
Brasil. “O Brasil preza sua relação 
com os Estados Unidos e não faz 
da sua relação com a China algo 
que se contraponha ao interesse 
em manter ótimas relações, que 
aliás, mantemos, com os Estados 
Unidos”, disse o secretário de Ásia 
e Pacífi co do Ministério das Re-
lações Exteriores (MRE), Eduar-
do Saboia, durante entrevista na 
semana passada. O engajamento 
em organismos multilaterais vem 
sendo, historicamente, adotado 
pelo Brasil como uma forma de 
ampliar projeção no cenário inter-
nacional. [...] (A aposta do Brasil) 
é a favor, não é contra ninguém. 
Ao contrário, é um esforço para 
valorizar isto que é um ativo, um 
patrimônio comum dos países 
e que é indispensável”, afi rmou. 
Para o professor Pablo Ibanez, a 
viagem de Lula à China é um cla-

ro aceno ao multilateralismo. Di-
versifi cação das exportações. Um 
outro ponto destacado pelos es-
pecialistas é de que um dos sinais 
enviados pelo Brasil nesta viagem 
é o de que o país quer diversifi car 
sua pauta de exportações à China, 
atualmente fortemente calcada 
em commodities agrícolas e mi-
nerais. (...) (BBC News Brasil)

4-FORA DO TETO CONS-
TITUCIONAL. Com respal-
do jurídico, deputados recebem 
acima do teto em ao menos 17 
assembleias legislativas. Em nove 
estados, montante recebido por 
parlamentar ultrapassa os R$ 50 
mil, na esteira de ‘verbas indeni-
zatórias’ que não são enquadradas 
no limite constitucional. Embora 
o limite legal seja de R$ 34,7 mil 
— correspondente a 75% do salá-
rio de um deputado federal —, os 
pagamentos mensais efetivos fre-
quentemente superam esse valor. 
De acordo com os dados analisa-
dos, a remuneração bruta média 
dos parlamentares estaduais foi 
de R$ 46,5 mil no primeiro tri-
mestre do ano. Em nove estados, 
o valor ultrapassa os R$ 50 mil. 
A falta de transparência sobre os 
pagamentos se repete em outras 
unidades federativas. O Supremo 
Tribunal Federal (STF) e tribu-
nais de contas entendem que o 
limite de R$ 34,7 mil se aplica 
apenas às parcelas de caráter re-
muneratório. (...) (O Globo)

5-MUSK DISSEMINA ÓDIO 

COMO HENRY FORD. Elon 
Musk utiliza mesma estratégia 
de Henry Ford para disseminar 
ódio. Assim como o empresário 
da indústria automobilística, o 
bilionário Elon Musk comprou 
uma plataforma de mídia para in-
fl uenciar a forma como o mundo 
pensa. Por David Streitfeld (� e 
New York Times). Ford, o inven-
tor do Modelo T, comprou um 
semanário suburbano e o refor-
mulou para promover suas visões 
antissemitas. O Dearborn Inde-
pendent publicou uma longa série 
chamada “O Judeu Internacional”, 
que culpava os judeus pelos males 
do mundo, e divulgou “Os Pro-
tocolos dos Sábios de Sião”, um 
documento falso. Os nazistas de-
ram uma medalha a Ford. (...) (O 
Estado de S. Paulo) “Terra será in-
cinerada”, alerta Musk ao defender 
colônia em Marte. Dono da Spa-
ceX e CEO da Tesla defende co-
lonização marciana como “seguro 
de vida” para a humanidade. Por 
Vitor Hugo Girotto. Elon Musk, 
fundador da SpaceX  e CEO da 
Tesla, afi rmou que a humanidade 
precisa se tornar uma “civilização 
multiplanetária” para evitar a ex-
tinção quando o Sol se expandir e 
“incinerar” a Terra.(...) (iG)

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

Hoje é o marco de 137 anos 
da assinatura da Lei Áurea, que 
pôs fi m legal à escravidão no Bra-
sil — a última nação do Ocidente 
a abolir ofi cialmente essa atro-
cidade. Embora seja uma data 
simbólica, muitos intelectuais, 
ativistas e movimentos negros 
questionam se há de fato o que se 
comemorar. A abolição, feita sem 
qualquer política de reparação ou 
inclusão social, deixou milhões 
de ex-escravizados e seus descen-
dentes à margem da sociedade, 
inaugurando um ciclo de exclu-
são que reverbera até hoje.

Eis que em 1988 a TV Globo 
levou ao ar a novela Vale Tudo, 
um grande sucesso de crítica e 
público, que, em meio ao enredo 
que discutia corrupção, ética e de-
sigualdade social, destacaram-se 
atrizes Regina Duarte e Glória Pi-
res. Suas atuações representaram 
um marco. Com falas complexas 
e presença signifi cativa na trama, 
elas conquistaram respeito artísti-
co, e foram vistas como símbolos 
de avanço na representação fe-
minina na mídia. Mas no ano do 
centenário da abolição Vale Tudo 
passou em branco.

Após 37 anos, a TV Globo 
exibe uma nova versão da clássica 
novela, agora, reimaginada com 

uma leitura contemporânea e 
com elenco mais diverso. Entre 
os destaques da nova versão está 
a personagem Raquel, interpre-
tada por Taís Araújo. Na trama, 
ela é uma mulher batalhadora 
que conquista seu espaço na so-
ciedade, superando obstáculos 
e — já sabemos — muda-se para 
um luxuoso apartamento em um 
bairro nobre. É uma narrativa de 
ascensão que pretende inspirar, 
mas que, infelizmente, distorce a 
realidade de milhões de mulheres 
negras no Brasil.

A imagem de Raquel subindo 
pelo elevador social com digni-
dade e independência contrasta 
violentamente com o cotidiano 
de suas equivalentes na vida real. 
Em prédios como aquele em que 
Raquel viverá na fi cção, muitas 
mulheres negras ainda são orien-
tadas (ou constrangidas) a usar o 
elevador de serviço. Elas não são 
vistas como protagonistas de suas 
histórias, mas como auxiliares 
das vidas de outros.

Essa contradição escancara 
o abismo entre a representativi-
dade na fi cção e a exclusão con-
creta que marca o cotidiano da 
população negra. A presença de 
atrizes negras em papéis centrais 
é um avanço importante, mas 

não deve ser confundida com 
progresso estrutural. A ascen-
são de uma personagem como 
Raquel não espelha a trajetória 
da maioria das mulheres negras 
brasileiras, que continuam ocu-
pando os postos mais precari-
zados do mercado de trabalho, 
com salários baixos, pouca pro-
teção e carga horária exaustiva.

Em vez de sinalizar um Brasil 
igualitário, esse tipo de narrati-
va pode alimentar uma perigosa 
ilusão de meritocracia: a ideia de 
que o sucesso depende apenas de 
esforço individual, ignorando 
os obstáculos históricos, sociais 
e raciais que impedem milhões 
de Raquéis reais de mudar de 
vida. Afi nal, o racismo à brasi-
leira é cordial, mas cruel. Ele não 
nega direitos abertamente, mas 
naturaliza a exclusão, justifi ca a 
desigualdade e celebra exceções 
como se fossem regra.

Neste dia 13 de maio, mais 
do que comemorar, o Brasil 
precisa refl etir se o fi m da escra-
vidão signifi cou o fi m do racis-
mo. E o sucesso de personagens 
fi ctícias negras não apaga o fato 
de que, para muitas mulheres 
negras, o elevador social ainda 
é apenas uma metáfora distante. 
As leis mudaram; as estruturas, 

nem tanto. É preciso lembrar 
que a liberdade sem dignidade, 
sem moradia, sem segurança, e 
sem respeito é apenas outra for-
ma de opressão.

Enquanto as Raquéis da no-
vela conquistam coberturas no 
horário nobre, as Raquéis da vida 
real seguem invisíveis, subindo 
silenciosamente pelo elevador 
de serviço, o último vestígio de 
uma escravidão que, embora não 
tenha mais grilhões, segue viva na 
arquitetura das cidades e na men-
talidade das elites.

A abolição incompleta exige 
memória e ação. É preciso lem-
brar que liberdade formal sem 
políticas públicas é apenas retó-
rica. A verdadeira novela ainda 
está sendo escrita. E o fi nal feliz 
depende de políticas públicas 
com consciência crítica e ação co-
letiva de justiça social, reparação 
histórica e igualdade de oportu-
nidades. Até lá seguimos entre o 
brilho das telas e dura a realidade 
da porta dos fundos.

*Diretor de Cinema e 
Jornalista, com passagem por 

revistas como Veja, Isto É, 
Exame e Viver Brasil, onde 

atuou como correspondente 
internacional em Nova Iorque

Leo Pinheiro*

Memória da Abolição e o abismo
entre representação e realidade

Opinião do leitor

Amor de mãe

Mãe é a semente divina germinando vidas. O 
porta-retrato da ternura. É o frescor cativante da 
solidariedade e do amor. Mãe é o acolhimento 
diário dos bons exemplos e da bondade. Mãe é 
aquela que refl ete a alma amoroso e o carinho 
infi nito. É a energia forjando o caráter.

Vicente Limongi Netto 

Brasília - Distrito Federal

Memórias da 
Igrejinha 

O imposto 
que salva vidas

EDITORIAL

A icônica Igreja de Nossa Se-
nhora de Fátima, a icônica Igreji-
nha, na 308 Sul de Brasília, é fruto 
de uma promessa feita por Sarah 
Kubitschek, esposa do ex-presiden-
te Juscelino Kubitschek. A fi lha 
mais nova do casal Kubitschek, 
Márcia, sofria com graves proble-
mas de coluna. Na época, estava no 
Brasil o então presidente de Portu-
gal, Craveiro Lopes, que lembrou 
a Sarah das aparições de Nossa 
Senhora de Fátima a três crianças 
portuguesas. Sarah, então, fez uma 
promessa: se Márcia fosse curada, 
ela faria uma igreja em Brasília em 
homenagem à santa.

Registre-se que a doença de 
Márcia Kubitschek é responsável 
por outro ícone de Brasília: o Hos-
pital Sarah Kubitschek, referência 
mundial no tratamento de doenças 
do aparelho locomotor. Mas essa é 
uma outra história.

Projetada por Oscar Nieme-
yer, a Igrejinha não é apenas um 
dos principais cartões postais de 
Brasília. Ali, reúnem-se alguns dos 
maiores ícones do modernismo. 
Suas paredes têm os mais famosos 
azulejos de Athos Bulcão, que in-
tercalam a estrela de Belém com 
uma pomba branca, representan-
do o Espírito Santo. No interior, 
pinturas de Francisco Galeno,  dis-
cípulo de Alfredo Volpi. 

E. assim como aconteceu com 
Márcia Kubitschek, a igreja em 
formato que lembra um chapéu de 
freira é parte importante da vida de 
muitos brasilienses. Quantas crian-
ças brasilienses foram baseadas ali 
desde a sua inauguração em 1958, 
antes mesmo do nascimento de 
Brasília? Quantos casamentos?

É o resgate dessas histórias par-
ticulares relacionadas à Igrejinha 
que a Secretaria de Cultura e Eco-
nomia Criativa do Governo do 
Distrito Federal (Secuc) pretende 
destacar. A Secretaria de Patrimô-
nio Cultural, vinculada à Secuc, 
está promovendo uma chamada 
pública para que pessoas doem his-
tórias e fotografi as que têm com a 
Igrejinha. 

As contribuições selecionadas 
serão apresentadas numa ação de 
educação patrimonial batizada de 
“Entre Memórias e Monumentos”, 
prevista para acontecer em agosto. 
A ideia é reunir registros que mos-
trem a importância da Igrejinha 
como espaço de convivência e de 
memória afetiva das pessoas da ci-
dade, especialmente daquelas que 
são dela vizinhas.

Assim, vai-se construindo a 
história dessa linda senhora de 65 
anos chamada Brasília. Que tem na 
Igrejinha um dos seus mais bonitos 
capítulos. 

Um recente estudo publica-
do na revista � e Lancet traz à 
tona um dado alarmante e, ao 
mesmo tempo, esperançoso: 
o aumento de impostos sobre 
cigarros pode salvar a vida de 
centenas de milhares de crian-
ças ao redor do mundo. A 
relação entre o tabagismo e a 
mortalidade infantil, embora 
já conhecida por especialistas, 
ganha nova dimensão ao ser 
quantifi cada com precisão e co-
locada no centro do debate so-
bre políticas públicas de saúde.

No Brasil, onde mais de 
80% do valor dos cigarros é 
composto por tributos, a polí-
tica fi scal tem se mostrado uma 
ferramenta efi caz de contenção 
ao consumo. Mesmo assim, o 
país convive com altos índices 
de exposição de crianças à fu-
maça passiva, principalmente 
em comunidades de menor 
renda, onde o tabagismo é mais 
prevalente. É justamente nesse 
ponto que a tributação se revela 
mais que uma medida econô-
mica: ela é uma política de pro-

teção social e sanitária.
O impacto do cigarro so-

bre a infância começa antes 
mesmo do nascimento, com 
a exposição intrauterina ao 
fumo materno, e se estende 
pelos primeiros anos de vida, 
comprometendo o desenvol-
vimento e aumentando o risco 
de mortes evitáveis. A eleva-
ção de impostos, ao encarecer 
o produto, desestimula o con-
sumo, especialmente entre os 
mais vulneráveis, e reduz a 
exposição de crianças ao am-
biente contaminado pela fu-
maça do tabaco.

Proteger a infância é dever 
de todos. E quando a ciência 
aponta um caminho claro, ba-
seado em evidências, o poder 
público deve agir com coragem 
e responsabilidade. O aumento 
da tributação sobre produtos 
nocivos à saúde, como o cigar-
ro, é uma medida justa, efi caz 
e urgente. Não se trata apenas 
de arrecadar, mas de preservar 
vidas, principalmente, as que 
ainda estão começando.

                               Patrick Bertholdo (Diretor Geral)
                                patrickbertholdo@correiodamanha.net.br 
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MAGNAVITA  LIDE BRAZIL INVEST-
MENT FORUM - A capital fi -
nanceira do mundo será, nes-
ta terça-feira (13), o centro das 
atenções da política e da econo-
mia brasileira. O Harvard Club, 
em Nova York, recebe a 14ª edi-
ção do LIDE Brazil Investment 
Forum, evento promovido pelo 
Grupo de Líderes Empresariais 
(LIDE) com o objetivo de for-
talecer os laços institucionais e 
econômicos entre Brasil e Esta-
dos Unidos.

  O encontro vai reunir cerca de 
300 convidados — entre empre-
sários, investidores e autoridades 
dos Três Poderes — para uma ma-
ratona de debates de alto nível. Es-
tão confi rmadas fi guras de peso da 
política nacional, como o presi-
dente do Supremo Tribunal Fede-
ral, ministro Luís Roberto Barro-
so, que fará a palestra de abertura; 
e o presidente da Câmara dos De-
putados, Hugo Motta (Republica-
nos-PB).

  Participam ainda, o procu-
rador-geral da República, Pau-
lo Gonet; e os senadores Ciro 
Nogueira (PP-PI), Tereza Cris-
tina (PP-MS), Nelsinho Trad 
(PSD-MS), Soraya Thronic-
ke (União-MS) e Irajá Silves-
tre (PSD-TO). Barroso e Go-
net estarão no Painel 1, com o 
tema “O Brasil e seu papel na 
institucionalidade com os Es-
tados Unidos”. Compõe a mesa 
de autoridades, o presidente do 
TCU, Vital do Rêgo.

  O segundo painel do dia, “As 
relações econômicas entre o Bra-
sil e os Estados Unidos”, reunirá 
governadores com agendas inter-
nacionais, como Cláudio Cas-
tro (RJ), Eduardo Leite (RS), Ro-
naldo Caiado (GO), Raquel Lyra 
(PE), Ibaneis Rocha (DF), Renato 
Casagrande (ES) e Jorginho Mel-
lo (SC). Também participam o ex-
-ministro da Fazenda Henrique 
Meirelles e o presidente do BRB, 
Paulo Henrique Costa.

  O encerramento do even-
to contará com discursos do ex-
-governador de São Paulo e co-
-chairman do LIDE, João Doria, 
e do ex-presidente da República, 
Michel Temer.

  NOVA GESTÃO NA ABI - 
Nesta terça-feira, dia 13, a ABI 
(Associação Brasileira de Impren-
sa) realiza a cerimônia de posse da 
sua nova diretoria, eleita para o 
triênio 2025/2028. O evento, que 
acontece às 16h na sede históri-
ca da entidade, no Centro do Rio, 
será transmitido ao vivo pelo ca-
nal ABI TV no YouTube. O presi-
dente Octávio Costa, reconduzido 
ao cargo, será o anfi trião da sole-
nidade, que deve reunir jornalis-
tas, autoridades e personalidades 
do meio.

PINGA-FOGO

No escândalo do INSS, há culpas 
para todos os lados. Assim, Lula tem 
elementos para jogar a bomba para o 
colo de Jair Bolsonaro, assim como o 
senador Rogério Marinho (PL-RN), 
secretário da Previdência entre 2019 e 
2020, pode transferir responsabilida-
des para o governo petista.

Outros ex-presidentes também não 
podem ser absolvidos de cara: a auto-
rização para os descontos nos venci-
mentos dos aposentados começou em 
2001, quando o presidente era Fernan-
do Collor de Mello, que hoje cumpre 
prisão domiciliar. 

Para fi car apenas nos casos mais 
recentes: Bolsonaro e Lula foram, 
na melhor das hipóteses, omissos ao 
tratarem dos casos de entidades que, 
mensalmente, roubavam aposentados 
e pensionistas. Marinho costuma res-
saltar que, no início de 2019, o gover-

no editou uma medida provisória con-
tra fraudes na Previdência que, entre 
outros itens, difi cultava a manutenção 
da fraude — a autorização para os des-
contos (de um modo geral, inexisten-
te) teria que ser renovada anualmente.

Em vídeos, o ex-secretário da Pre-
vidência lembra que parlamentares do 
PT, do PDT e de partidos aliados a 
Lula apresentaram emendas para reti-
rar a exigência. Mas não foram apenas 
eles: o PR, que acabaria virando PL, 
também propôs mudar a determina-
ção. Os partidos de esquerda e cen-
tro-esquerda tinham 135 deputados, 
o que correspondia a 26% da Câmara. 
Sozinhos, não conseguiriam mudar a 
regra.

A MP acabou sendo aprovada e 
sancionada pelo então presidente com 
a exigência de renovação da suposta au-
torização para os tais descontos a cada 

três anos; depois, outra lei ampliou o 
prazo em mais um ano. Até que, ain-
da sob Bolsonaro, emenda enfi ada em 
MP que travava de microcrédito aca-
bou com qualquer tipo de obrigação.

O governo do qual Marinho fez 
parte não se empenhou para manter a 
restriçao prevista pela MP, sem dúvi-
da, uma boa iniciativa. É só comparar 
o esforço que o então presidente viria a 
fazer para tentar aprovar a exigência de 
voto impresso.

Mais: como mostrou a coluna Cor-
reio Bastidores no último dia 5, foi sob 
Bolsonaro que o INSS assinou acordos 
de cooperação — que viabilizaram as 
fraudes — com sete das 11 entidades 
que, de acordo com a Polícia Federal, 
mais fraudaram aposentados. O gover-
no Lula renovou um deles e assinou 
um outro.

Em entrevista na semana passada, 

o petista afi rmou que foi em seu man-
dato que a Controladoria-Geral da 
União decidiu apurar a roubalheira. O 
problema é que providências concretas 
só ocorreram depois que ele já estava 
na cadeira presidencial havia dois anos 
e quatro meses.

Independentemente da CGU e da 
Polícia Federal, o próprio INSS deve-
ria ter tomado providências para es-
tancar uma sangria já conhecida pelo 
Congresso Nacional e que era alvo de 
repetidas queixas em órgãos de defesa 
do consumidor e mesmo na Justiça.

A postura do então ministro Car-
los Lupi diante da divulgação da ope-
ração da PF mostra que o governo sa-
bia muito bem o que estava em jogo. O 
expressivo aumento no valor total des-
viado a partir de 2023 também indica 
a banalização das fraudes.

Não adianta esconder o que é ób-

vio: a safadeza contra os aposentados 
foi mantida por muito tempo porque 
interessava ao mundo político mantê-
-la. Mais do que um jabuti, essa jubarte 
foi colocada e mantida no alto da ár-
vore por ter contado com a colabora-
ção de políticos de diversos partidos e 
tendências.

É impossível que apenas detentores 
de cargos no INSS se locupletassem 
sem que houvesse autorização, quiçá, 
parceria, com aqueles que foram res-
ponsáveis por suas indicações.

Essa é uma daquelas histórias que 
têm muitos culpados — até agora, ino-
centes são apenas aposentados e pen-
sionistas. Essa pulverização de respon-
sabilidades não pode, porém, servir de 
escudo para uma impunidade coletiva. 
A PF tem a obrigação de mostrar os 
que roubaram e os que permitiram e/
ou autorizaram o roubo.  

Fernando Molica

INSS: inocentes, só os aposentados e pensionistas

Fotos CM

Rita Cortez assume, pela terceira vez, a presidência do IAB

Advocacia e autoridades prestigiam 

posse da nova diretoria do IAB

Realizada na sede da Confederação Na-
cional do Comércio (CNC), no Centro do 
Rio, na última sexta-feira (9), a posse da nova 
diretoria do Instituto dos Advogados Brasilei-
ros (IAB) reuniu grandes nomes da advocacia 
fl uminense e autoridades para celebrar o iní-
cio da nova gestão, entre eles a presidente da 
OAB-RJ, Ana Tereza Basilio.

A advogada Rita Cortez assumiu a presi-
dência da instituição pela terceira vez, após ser 
eleita em março passado com 51,28% dos votos 
válidos. “Foi com júbilo e senso de dever cum-
prido que exerci a presidência do IAB por dois 
mandatos seguidos. Com ética, elegância, leveza 
e respeito aos que nos antecederam, assumimos 
esta gestão com a construção coletiva de um tra-
balho focado na retomada de rumos, arejado, 
inclusivo, respeitador da diversidade e, além de 
tudo, inovador na sua execução”, declarou.

Compuseram a mesa da solenidade o 

ministro do Tribunal Superior do Trabalho 
(TST) Alexandre Agra Belmonte; o presiden-
te do Tribunal Regional do Trabalho da 1ª Re-
gião (TRT1), desembargador Roque Lucarelli 
Dattoli; o subsecretário de Governo da Prefei-
tura do Rio, William Muniz; o senador Ber-
nardo Cabral, membro benemérito do IAB; 
o procurador-geral da Câmara Municipal do 
Rio de Janeiro, Rodrigo Lourega; e o presiden-
te da Federação Interamericana de Advogados, 
Marco Antonio García Claros.

Diretoria do IAB

Além da presidente Rita Cortez; primei-
ra vice-presidente, Adriana Brasil Guimarães; 
segunda vice-presidente, Ana Amélia Menna 
Barreto; terceiro vice-presidente, James Wal-
ker; secretário-geral, Bernardo Gicquel; e a 
secretária-geral adjunta, Edmée da Conceição 
Ribeiro Cardoso.

Ana Tereza Basilio, presidente da OAB-RJ, esteve presente na solenidade

Subsecretário de Governo da Prefeitura do 

Rio, Willian Muniz, durante discurso 

O presidente do TRT1, Roque Lucarelli, com 

Ana Basílio, presidente da OAB-RJ

O ministro do TST, Agra Belmonte, 

durante a posse na sede da CNC

O procurador-geral da Câmara 

Municipal do Rio, Rodrigo Lourega, 

também prestigiou a cerimônia

  AULA MAGNA - Wagner 
Victer será o protagonista da 
Aula Magna da Escola Politéc-
nica da UFRJ nesta terça-feira 
(13), às 12h, no auditório da En-
genharia Naval (Bloco C), com 
transmissão ao vivo pelo YouTu-

be da Politécnica. Com o tema 
“Jovem Engenheiro(a) e as Opor-
tunidades na Indústria do Petró-
leo, na Energia e na Transição 
Energética no Século 21”, Victer 
retorna à universidade onde se 
formou em Engenharia Mecâni-

ca para falar aos alunos sobre os 
desafios e possibilidades nos se-
tores mais estratégicos da enge-
nharia nacional.

  Atual Gerente Executivo de 
Programas Estruturantes da Pe-

trobras, Victer tem uma trajetória 
marcada por cargos-chave no se-
tor público: já foi secretário de Es-
tado de Energia, Indústria Naval e 
Petróleo do RJ, presidente da CE-
DAE, presidente da FAETEC e se-
cretário de Educação. 
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Oposição protocola pedido 
de CPI Mista do INSS
Com Motta e Alcolumbre fora do país, expectativa é adiamento

Por Gabriela Gallo

A senadora Damares Alves 
(Republicanos-DF) e a depu-
tada federal Coronel Fernanda 
(PL-MT) protocolaram nesta 
segunda-feira (12) o requeri-
mento que solicita a abertura 
de uma Comissão Parlamentar 
Mista de Inquérito (CPMI) 
que investiga o esquema de 
fraude nos repasses de apo-
sentados e pensionistas do 
Instituto Nacional do Seguro 
Social (INSS). Agora, para a 
comissão ser instaurada, é ne-
cessário que o presidente do 
Senado Federal, Davi Alco-
lumbre (União Brasil-AP), leia 
o requerimento de abertura 
em plenário conjunto do Con-
gresso Nacional – o que ainda 
não há certeza se acontecerá.

Estão previstas duas sessões 
conjuntas no Congresso Na-
cional (ou seja, sessões com de-
putados e senadores) para esta 
semana, uma para esta quarta-
-feira (14) e outra para sexta-fei-
ra (16). Contudo, apesar de as 
sessões serem mistas e estarem 
agendadas para esta semana, 
ainda não se sabe as chances do 
requerimento ser lido no plená-
rio, visto que a sessão de quarta 
tem o foco de “celebrar o aniver-
sário de 35 anos da criação da 
Companhia Nacional de Abas-
tecimento – Conab” e a de sexta 
visa comemorar o “Dia da Polí-
cia Militar do Distrito Federal”.

A expectativa, portanto, é 
que o caso não seja avaliado nes-
ta semana. Mas o principal mo-
tivo é a ausência do presidente 
do Senado até esta quarta-feira 
(14), quando Alcolumbre re-
torna da China, juntamente 
com o presidente Luiz Inácio 

Lula da Silva (PT). 
Caso não consiga evitar 

e seja instalada a CPMI nas 
próximas semanas, o governo 
federal terá de adotar outras 
estratégias para tentar reduzir 
o inevitável desgaste político 
que uma comissão parlamentar 
mista sobre as fraudes no INSS 
provocará. Se a comissão se 
tornar inevitável, a estratégia 
será tentar usar a investigação 
para jogar a responsabilidade 
do esquema para a gestão do 
ex-presidente Jair Bolsonaro 
(PL), já que, de acordo com a 
Polícia Federal (PF), o esque-
ma começou em 2019.

Apoio
O requerimento contou 

com o apoio de 36 senadores e 
223 deputados – mais do que 

o necessário para protocolar o 
pedido, com o apoio de 27 se-
nadores e 171 deputados. Den-
tre as assinaturas, há o apoio de 
membros da base do governo 
Lula em pelo menos metade 
das assinaturas.

No caso, são especialmen-
te os partidos do Centrão que 
têm ao menos um ministério. 
O União Brasil (que tem repre-
sentantes nos Ministérios de 
Comunicações e Turismo) con-
tabiliza 39 assinaturas; 28 parla-
mentares do PP (Ministério do 
Esporte e presidência da Caixa 
Econômica Federal) assinaram; 
24 do Republicanos (Minitério 
de Portos e Aeroportos); 20 do 
PSD (ministérios de Minas e 
Energia, Agricultura e Pesca), 
e 15 do MDB (ministérios de 
Planejamento e Orçamento, 

Cidades e Transporte). 
Além disso, cinco parlamen-

tares do PSB (partido do vice-
-presidente Geraldo Alckmin) 
também apoiam a comissão.

Anistia
A pauta do Congresso Na-

cional está esvaziada nesta se-
mana como um todo. Enquan-
to Alcolumbre está na China, 
o presidente da Câmara, Hugo 
Motta (Republicanos-PB), está 
nos Estados Unidos. Nesta ter-
ça-feira (13), Motta participará 
do encontro de empresários 
promovido pelo Grupo de Lí-
deres Empresariais (Lide). 

A ausência do presidente da 
Câmara adiou a discussão sobre 
a urgência do projeto que con-
cede anistia aos condenados 
pelo 8 de janeiro de 2023. 

Ricardo Stuckert/PR

Lula levou Alcolumbre a tiracolo para tentar seduzi-lo sobre CPMI

China e Brasil firmam novo 
acordo que soma R$ 27 bilhões
Por Gabriela Gallo

O presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT) está na 
China para firmar acordos co-
merciais e internacionais com 
o país asiático, pela quarta vez 
desde que foi eleito presidente 
pela primeira vez. O brasilei-
ro e sua comitiva presidencial 
permanecerão no país até esta 
terça-feira (13) e retornam ao 
Brasil na quarta (14). Segun-
do Lula, a China anunciou 
que investirá R$ 27 bilhões no 
Brasil, que serão distribuídos 
principalmente entre os setores 
de tecnologia, infraestrutura 
e educação – este último para 
formar profissionais capacita-
dos para atender as demandas.

A China é o principal par-
ceiro comercial do Brasil. De 
acordo com a Agência Brasilei-
ra de Promoção de Exportações 
e Investimentos (ApexBrasil), o 
fluxo comercial entre os países 
é de cerca de US$ 160 bilhões.

Em discurso durante um 
evento em Pequim, Lula des-
tacou que a parceria entre a 
China e o Brasil é “incontorná-
vel” e “indestrutível”. Ele ainda 
elogiou a postura dos chineses 
no comércio internacional em 
meio ao “ressurgimento de 
tendências protecionistas” – 
referindo-se à recente política 
comercial adotada pelos Esta-
dos Unidos da América (EUA) 
sob o comando do presidente 
Donald Trump.

China X EUA
Apesar de a China e os Es-

tados Unidos terem anunciado 
que a guerra comercial entre 

os países teria uma reduzida 
nas taxas tarifárias durante 90 
dias, que contam a partir des-
ta segunda-feira, as interações 
entre Brasil e China levam ao 
questionamento se a relação 
entre os países pode prejudicar 
a relação entre o Brasil com os 
Estados Unidos ou abrir novas 
alternativas diante da política 
tarifária do presidente estadu-
nidense, Donald Trump.

Ao Correio da Manhã, o 
pesquisador da Universidade 
de Helsinque (Finlândia) Kle-
ber Carrilho destacou que cir-
culam no Palácio do Itamaraty 
dois possíveis caminhos dis-
tintos do Brasil com os atritos 
entre China e Estados Unidos. 
Segundo o cientista político, 
enquanto um grupo acredita 
que “a aproximação dos Esta-

dos Unidos precisa prevalecer”, 
o outro “acha que é a hora de o 
Brasil decidir ficar ao lado da 
China ou dos BRICS”.

“Está ficando cada vez mais 
claro que uma não decisão, ou 
seja, estar distante de uma das 
potências, pode ser arriscado 
para o Brasil”, destacou à repor-
tagem. “Não haverá uma desco-
nexão imediata com os Estados 
Unidos até porque a relação ul-
trapassa as questões comerciais 
e vão também para o ambiente 
cultural, e isso não vai se perder 
no curto prazo. Agora, o Brasil 
precisa pensar na sua industria-
lização, em formas de agregar 
valor a seus produtos, inclusive 
agrícolas. São vários desafios 
que o Brasil tem, e neste mo-
mento talvez a parceria com a 
China seja mais interessante, 

com mais valor no longo pra-
zo”, avaliou Carrilho.

Equilíbrio
A reportagem ainda con-

versou com o internacionalista 
e especialista em comunicação 
política João Vitor Cândido. 
Na mesma linha de pensamen-
to, ele reforçou que a questão é 
“delicada, mas não necessaria-
mente conflituosa”.

“O Brasil tem buscado uma 
postura de equilíbrio pragmáti-
co nas suas relações internacio-
nais. Tanto EUA quanto China 
são parceiros estratégicos – o 
primeiro com forte presença 
em inovação, educação e defe-
sa; o segundo como principal 
destino das exportações brasi-
leiras”, ponderou.

O internacionalista ainda 
completou que, neste contex-
to, “a comunicação política é 
fundamental”. “O Brasil preci-
sa deixar claro que sua aproxi-
mação com a China não é um 
movimento de afastamento dos 
EUA, mas sim uma estratégia 
de diversificação de parceiros, 
reforçando sua soberania e 
autonomia nas decisões diplo-
máticas. O risco existe, prin-
cipalmente diante do clima de 
rivalidade sino-americana, mas 
pode ser mitigado por uma di-
plomacia transparente e bem 
articulada”, reiterou Cândido.

Em entrevista ao portal 
UOL, o ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, destacou 
que o presidente Lula não irá 
escolher entre a China e os Es-
tados Unidos porque ambos os 
países são muito relevantes para 
a economia brasileira. 

Ricardo Stuckert / PR

Lula: parceria com a China é “incontornável”
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Cobrança pode melhorar 
distribuição dos recursos

Num país de 200 milhões, 
só 140 mil são super ricos

Greve Desigualdade

“Bom salário”

Resistência

Arrecadação

FPE

Quase a metade – 40% - 
vive em um único estado 
da Federação: São Paulo. 
Dos super ricos, 59,88% 
estão no Sudeste; 19,58% 
na região Sul; 9,18% no 
Nordeste; 8.9% no Centro-
-Oeste, e somente 2,47% 
nos estados do Norte do 
país, todos eles com me-
nos de 1% cada. Mesmo as-
sim, destaca o Sindifisco, 
a cobrança poderia me-

lhorar a distribuição dos 
recursos de arrecadação 
dos impostos entre as re-
giões do país. Isso porque 
21,5% do total arrecadado 
com o Imposto de Renda 
é destinado ao Fundo de 
Participação dos Estados 
(FPE) e 24,5% ao Fundo de 
Participação dos Municí-
pios (FPM). Assim, haverá 
uma transferência para as 
regiões mais pobres. 

Quando se esmiúçam 
os números em torno da 
proposta do governo de 
taxar os super ricos como 
compensação ao aumen-
to para R$ 5 mil da faixa 
de isenção do Imposto de 
Renda, fica mais evidente 
o espanto com a reação 
da ideia. No Congresso, 
não há quem fique con-
tra o aumento da isenção, 
mas muitos torcem o na-
riz com a cobrança sobre 
os mais ricos. Impressio-

nante constatação da for-
ça da nossa desigualdade 
social. Um cálculo do Mi-
nistério da Fazenda apon-
ta que o número de pes-
soas das faixas mais altas 
da sociedade afetado pela 
medida seria de apenas 
140 mil. Pela proposta, a 
alíquota só alcançará 10% 
de imposto para os que ti-
verem renda anual acima 
de R$ 1,2 milhão. Somente 
esses recebem R$ 100 mil 
mensais. 

Como o Correio da Manhã 
mostrou durante a sema-
na passada, a Receita Fe-
deral está em greve por 
reivindicações salariais. 
Espera uma solução em 
uma reunião nesta ter-
ça com o Ministério da 
Gestão e a Secretaria da 
Receita. Mesmo assim, se-
gue com seus estudos.

Inicialmente, o sindicato 
calculava um número de 
238 mil super ricos. Mas 
o número da Fazenda é 
menor. Além da desigual-
dade social, o sindicato 
aponta também uma de-
sigualdade regional: os 
superfavorecidos do Bra-
sil, 80% deles, vivem nas 
regiões Sudeste e Sul.

“Quem ganha R$ 50 mil 
é super rico?”, questiona 
Passarinho. “Não”, respon-
de. “É um bom salário”, 
conclui. No caso, a pres-
são que há na discussão 
é por fazer com que o go-
verno corte despesas, de 
modo a conseguir sobre-
viver com uma arrecada-
ção menor. 

“Em outras palavras, o que 
é arrecadado nos centros 
econômicos mais desen-
volvidos é parcialmente 
redistribuído para forta-
lecer financeiramente os 
entes federativos com 
menor capacidade tribu-
tária própria”, diz o Sindi-
fisco. Curioso é de onde 
vem a resistência. 

Outro ponto que ainda 
preocupa é a perda de 
arrecadação de estados 
e municípios com a isen-
ção. Há um temor de que 
essa perda ultrapasse R$ 
5 bilhões, a partir da isen-
ção de servidores estadu-
ais e municipais que, com 
a mudança, deixariam de 
pagar imposto. 

O presidente da Frente 
Parlamentar do Empre-
endedorismo (FPE), Joa-
quim Passarinho, é do PL 
do Pará. Após encontro 
com o secretário da Recei-
ta, Robinson Barreirinhas, 
ele disse que a maioria da 
frente é contra a taxação, 
que começa a partir de R$ 
50 mil por mês.

MASP

José Cruz/Agência Brasil

40% dos super ricos estão no estado de São Paulo

Somente 140 mil super ricos pagariam alíquota cheia 

POR RUDOLFO LAGO
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Governo prepara projeto 
para regulação das redes 

Por Karoline cavalcante

Em busca de reforçar a 
proteção de crianças e adoles-
centes no ambiente digital, o 
governo federal enfrenta obs-
táculos para implementar de 
forma eficaz sua proposta. Ao 
Correio da Manhã, o sociólo-
go e especialista em compor-
tamento humano, marketing 
político e digital, Marcelo 
Senise — presidente do Ins-
tituto Brasileiro para a Re-
gulamentação da IA (IRIA) 
— avaliou que, embora a ini-
ciativa reflita uma preocupa-
ção legítima, medidas como 
a verificação obrigatória de 
idade e a criação de um canal 
unificado de denúncias preci-
sam ser cuidadosamente pla-
nejadas. Segundo ele, é fun-
damental evitar riscos como 
violações de privacidade, dis-
criminação e exclusão digital.

Segundo informações re-
veladas pelo portal UOL, sob 
a liderança do Ministério da 
Justiça, essas duas iniciativas 
tecnológicas estão em análi-
se com o objetivo de enfren-
tar riscos como exposição a 
conteúdos inadequados e cri-
mes virtuais em plataformas 
como TikTok, Instagram e 
outras redes sociais.

Único botão
A primeira ferramenta visa 

facilitar a denúncia de conteú-
dos ou comportamentos no-
civos contra menores. A ideia 
é centralizar essas denúncias 
em um único botão, com inte-
gração entre serviços digitais, 
Polícia Federal e demais ór-
gãos responsáveis. O MJ fica-
ria encarregado de compilar e 
direcionar os alertas aos canais 
competentes.

Já a segunda iniciativa foca 
na checagem da idade real dos 
usuários. Atualmente, redes 
sociais permitem o cadastro 
a partir dos 13 anos, mas essa 
exigência não se alinha à le-
gislação brasileira, que define 
limites e restrições com base 
em faixas etárias específicas. 
O governo pretende obrigar as 
plataformas a verificar a idade 
de seus usuários com maior 
rigor, afastando menores de 
conteúdos impróprios.

Três soluções estão em aná-
lise para essa checagem: reco-
nhecimento facial por meio da 
câmera dos dispositivos; uso de 
inteligência artificial para esti-
mar a idade com base no com-
portamento digital; e a criação 
de um “token etário” — uma 
espécie de certificado anônimo 
com a faixa etária do usuário, 
emitido a partir de dados públi-
cos, mas sem expor identidade, 
endereço ou nome.

Riscos
O presidente do IRIA ob-

servou, porém, que o uso de 
tecnologias como o reconheci-
mento facial para estimar a ida-
de do usuário — com base em 
suas feições —, embora ofereça 
um potencial de maior preci-
são, levanta sérias preocupações 
de privacidade e discriminação. 
“Estudos indicam que algorit-
mos de reconhecimento facial 
podem apresentar vieses, espe-
cialmente em relação a raça e gê-
nero, levando a erros na identifi-
cação de pessoas negras, asiáticas 
ou transgênero”, alertou Senise.

Proteção de dados
Ele também destacou que a 

coleta e o armazenamento de da-
dos biométricos sensíveis, como 
imagens faciais, podem violar os 
princípios da Lei Geral de Prote-
ção de Dados Pessoais (LGPD), 
que impõe limites claros sobre o 
tratamento de informações pes-

soais, exigindo minimização dos 
dados coletados e consentimento 
explícito dos usuários.

Quanto à proposta de 
criação de um canal unifi-
cado para denúncias, Senise 
avaliou que ela representaria 
um avanço, considerando que 
atualmente, cada plataforma 
opera com seu próprio siste-
ma de denúncias, o que pode 
ser confuso e ineficiente. “Um 
canal único permitiria uma 
resposta mais coordenada e 
eficaz por parte das autorida-
des competentes”, disse.

“No entanto, a imple-
mentação desse canal requer 
a colaboração entre governo, 
plataformas digitais e orga-
nizações da sociedade civil. 
É fundamental garantir que 
o sistema respeite os direitos 
dos usuários, evitando censura 
indevida e assegurando a liber-
dade de expressão”, finalizou o 
especialista à reportagem.

Ideias, porém, podem esbarrar em problemas de discriminação
Fernando Frazão/Agência Brasil

Medidas propostas podem gerar problemas de privacidade

Por Karoline cavalcante

A influenciadora digital e 
apresentadora de TV Virgínia 
Pimenta da Fonseca Serrão 
Costa está convocada para 
prestar depoimento à Comis-
são Parlamentar de Inquérito 
(CPI) das Bets nesta terça-fei-
ra (13), às 11h. Com mais de 
53 milhões de seguidores no 
Instagram, Virgínia utilizou 
suas redes sociais para promo-
ver empresas de apostas, o que 
motivou sua convocação pelo 
colegiado.

O pedido partiu da relato-
ra, senadora Soraya Thronicke 
(Podemos-MS), que justificou 
a medida com base na expres-
siva popularidade da empre-
sária e em sua influência no 
mercado digital, onde impacta 
milhões de seguidores em múl-
tiplas plataformas.

“Nos últimos anos, a in-
fluenciadora esteve envolvida 
em campanhas de marketing 
para casas de apostas, utilizan-
do sua ampla base de seguidores 
para divulgar essas atividades. 
Dado o impacto de sua comu-
nicação no comportamento de 
consumidores, torna-se funda-
mental compreender o alcance 
e as responsabilidades éticas 
associadas a tais ações, especial-
mente em um segmento com 
potenciais implicações sociais, 
como o de apostas online”, diz 
o documento.

Coercitiva
Na segunda-feira (12), Vir-

gínia já se encontrava em Brasí-

lia e, de acordo com a assessoria 
de Thronicke, com presença 
confirmada na CPI. Como foi 
formalmente convocada, sua 
participação é obrigatória. 
Caso não compareça, a influen-
ciadora pode ser levada coerci-
tivamente à sessão — ou seja, 
por ordem judicial.

No entanto, a defesa da in-
fluenciadora protocolou um 
pedido de habeas corpus no 
Supremo Tribunal Federal 
(STF), solicitando a liberação 
da sabatina. Até o fechamento 
desta matéria, a Corte ainda 
não havia decidido se ela será 
dispensada do depoimento, se 
poderá comparecer em silêncio 
ou se será obrigada a prestar es-

clarecimentos.
A convocação ocorre em 

meio a uma série de medidas 
adotadas pelo colegiado, que 
tem enfrentado resistência por 
parte de influenciadores e re-
presentantes do setor de apos-
tas. No último fim de semana, 
a Justiça Federal de São Paulo 
autorizou a condução coerciti-
va da advogada Adélia Soares, 
representante da também in-
fluenciadora Deolane Bezerra. 
Convocada como testemunha 
para a sessão de 29 de abril, 
Adélia não compareceu e, ago-
ra, o caso está sob responsabili-
dade da Polícia Federal e da In-
terpol. Ainda não há nova data 
definida para seu depoimento.

Adélia é sócia da empresa 
Payflow Processadora de Pa-
gamentos LTDA e, segundo 
Soraya, foi indiciada pela Po-
lícia Civil do Distrito Federal 
(PCDF) pelos crimes de fal-
sidade ideológica e associação 
criminosa. As investigações 
apontam que ela teria colabo-
rado com uma organização es-
trangeira para operar jogos de 
azar de forma ilegal no Brasil, 
utilizando a empresa Playflow 
como fachada.

Na mesma sessão em que 
Adélia não compareceu, o em-
presário Daniel Pardim Tavares 
Lima foi preso por falso teste-
munho, após afirmar que não 
conhecia a advogada — apesar 
de ambos serem sócios na em-
presa Payflow, por meio da Pea-
ch Blossom River Technology, 
da qual Pardim é proprietário. 
A ordem de prisão foi expedida 
pela própria relatora.

Inicialmente com encer-
ramento marcado para 30 de 
abril, a CPI das Apostas teve 
seu prazo estendido por mais 
45 dias, com conclusão agora 
estimada para junho. A pror-
rogação foi menor do que o 
solicitado por Thronicke, que 
defendia uma extensão até o 
fim do ano — um total de 130 
dias — alegando que os traba-
lhos ficaram suspensos por 63 
dias em fevereiro. O relatório 
final deve propor uma regula-
mentação mais rigorosa para o 
setor de apostas no Brasil, com 
novas regras, sanções mais seve-
ras e mecanismos de fiscaliza-
ção mais eficazes.

CPI das Bets ouvirá influencer 
Virgínia Fonseca nesta terça

Reprodução Instagram @virginia

Virgínia tem usado suas redes para promover apostas bets

CORREIO BASTIDORES

Entidade de municípios pede 
mudança em PEC

INSS: aos segurados, governo 
diz que descobriu fraudes

TCU Reclamações

Transparência

Flexibilização

E-mail

Algum alívio

A Confederação Nacional 

de Municípios (CNM) quer 

três mudanças na propos-

ta de emenda constitu-

cional 66/2023, que trata 

de dívidas, pagamento de 

precatórios e da previdên-

cia de cidades. 

Já aprovada pelo Se-

nado, a PEC — criada por 

sugestão da própria CNM 

— será analisada por co-

missão especial da Câma-

ra e será relatada por  Ba-

leia Rossi (MDB-SP).

Uma das sugestões 

está relacionada ao cres-

cemnte aumento dos 

juros — as dívidas previ-

denciárias dos municípios 

estão atreladas à Selic. 

A CNM propõe sua 

substituição pela variação 

do IPCA — índice oficial 
de inflação — acrescida 
de juros de até 4%.

O governo usou o canal 

oficial do INSS para di-
vultar sua versão de que 

foi responsável para pela 

descoberta dos descon-

tos indevidos em venci-

mentos de aposentados e 

pensionistas.

Enviada pelo portal 

Meu INSS aos segurados 

que não foram lesados, a 

mensagem diz que o go-

verno federal “descobriu a 

fraude dos descontos asso-

ciativos não autorizados”.

Em seguida, afirma 
que seguirá “trabalhando 

para proteger você e seu 

benefício!”.

Autorizadas em 1991, 

em lei assinada pelo pre-

sidente Fernando Collor 

de Mello, as mordidas nas 

aposentadorias são velhas 

conhecidas de governos, 

foram debatidas e man-

tidas pelo Congresso. O 

tema já foi alvo de investi-

gações no Tribunal de Con-

tas da União.

No ano passado, o Tribu-

nal de Contas da União 

determinou que o INSS 

adotasse providências 

como uso de biometria e 

de assinatura eletrônica 

para validar a autorização 

de descontos nos benefí-

cios. As fraudes já haviam 

sido denunciadas em re-

portagens.

Reclamações contra os 

descontos indevidos já vi-

nham sendo feitas desde 

pelo menos 2019 em ór-

gãos de defesa do consu-

midor e no portal Recla-

me Aqui. Hoje, o governo 

deverá mandar, também 

pelo Meu INSS, instruções 

a aposentados que foram 

lesados pelo esquema.

O Ministério Público do 

Rio entrou na Justiça com 

ação para obrigar a Liesa 

(Liga Independente das 

Escolas de Samba) a ado-

tar regras transparentes 

para a venda de frisas para 

os desfiles de Carnaval. 
Para o MP, o critério atual 

não garante o direito do 

consumidor.

A CNM propõe também 

alívio nas regras de paga-

mento de dívidas deter-

minadas pela Justiça — 

os precatórios — e sugere 

uma flexibilização nas 
regras dos regimes previ-

denciários municipais. O 

texto aprovado determina 
adaptação das regras às 

do regime da União.

Na ação, os promotores 

destacam que, hoje, a re-

serva de frisas é feita por 

e-mail, o que impede até 

a checagem de respeito 

à ordem cronológica dos 

pedidos de compra. Nos 

últimos anos, a área das 

antigas frisas tem sido 

cada vez mais ocupada 

por camarotes.

Pelo que foi encaminha-

do à Câmara, as normas 

dos regimes próprios de 

previdência de estados, 

Distrito Federal e muni-

cípios não poderiam ser 

mais benevolentes que as 

válidas para o funcionalis-

mo federal. A CMN sugere 

adoção de regras que não 

sejam tão rígidas.

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Bruno Peres/Agência Brasil

Baleia Rossi vai relatar proposta em comissão

Carlos Lupi, ex-ministro da Previdência 

POR FERNANDO MOLICA
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Superávit é de US$ 1,4 bi na 
segunda semana de maio

Varejo registra alta anual 
de 6,3% no Dia das Mães

CORREIO ECONÔMICO

No positivo Recuperação

IPC-M

5 estados

Altas

Competitivo

A balança comercial re-
gistrou superávit de US$ 
1,44 bilhão na segunda 
semana de maio (de 5 a 
11). De acordo com dados 
da Secex/MDIC, divulga-
dos nesta segunda-feira 
(12), com exportações de 
US$ 7,524 bilhões e im-
portações de US$ 6,084 
bilhões. No mês, o saldo é 
de US$ 2,811 bilhões e, no 
ano, o superávit acumula-

do é de US$ 20,54 bilhões.
Até a 2ª semana de maio, 
a média diária das expor-
tações cresceu 15,2% no 
comparativo anual, pelo 
avanço de US$ 56,36 mi-
lhões (15,8%), em Agrope-
cuária; aumento de US$ 
35 milhões (9,5%) em In-
dústria Extrativa; e alta de 
US$ 127,1 milhões (18%), 
em produtos da Indústria 
de Transformação.

O varejo brasileiro ven-
deu 6,3% mais no Dia 
das Mães em 2025 que 
no período equivalente 
de 2024, de acordo com 
o Índice Cielo de Varejo 
Ampliado (ICVA), calcula-
do pela credenciadora. A 
alta foi puxada pelo varejo 
online, que cresceu 11,8%, 
enquanto o varejo físico 
teve alta de 5,7%.

O número considera 
as vendas realizadas entre 
os dias 5 e 11 de maio des-

te ano. No intervalo, todos 
os setores “presenteáveis” 
tiveram crescimento, se-
gundo a Cielo, sendo que 
o de vestuário e artigos 
esportivos teve a maior 
alta, de 6,4% em relação 
ao Dia das Mães de 2024.

Houve desempenho 
em recreação e lazer, com 
alta de 9,1%, drogarias e 
farmácias, com alta de 
8,8%, e supermercados e 
hipermercados, com 6,8% 
de crescimento.

“Como em 2024, quando 
as vendas  saltaram 6,8% 
em relação a 2023, a data 
comemorativa voltou a 
apresentar desempenho 
positivo. É um sinal de 
sua importância para o 
varejo brasileiro”, diz o 
vice-presidente de Tec-
nologia e Negócios da 
Cielo, Carlos Alves.

Alves destaca a recupe-
ração do segmento de 
vestuário e artigos espor-
tivos, com ligação estreita 
com o Dia das Mães. 

No varejo físico, O Nor-
te foi a região de maior ex-
pansão de vendas (7,6%), 
com alta de 7,2% no Ama-
zonas, e de 5,7% em SP, 
maior economia do país.

O Índice de Preços ao 
Consumidor – M (IPC-M) 
ganhou força na margem 
na primeira prévia de 
maio no âmbito do Índice 
Geral de Preços – Mercado 
(IGP-M). A taxa do indica-
dor passou 0,28% na pri-
meira leitura de abril para 
0,42%, informou a Funda-
ção Getúlio Vargas (FGV).

O etanol mostrou-se mais 
competitivo em relação 
à gasolina em cinco es-
tados na semana de 4 
a 10 de maio. Na média 
dos postos, o etanol tinha 
paridade de 68,31% ante 
a gasolina, segundoa a 
Agência Nacional do Pe-
tróleo, Gás Natural e Bio-
combustíveis (ANP).

Entre os vetores de alta, 
a FGV destaca: tarifa de 
eletricidade residen-
cial (-0,03% para 1,26%); 
batata inglesa (-4,67% 
para 21,03%); vasodilata-
dor para pressão arterial 
(0,42% para 4,01%); plano 
e seguro de saúde (0,57% 
para 0,57%) e café em pó 
(4,29% para 4,32%).  

Executivos do setor obser-
vam que o etanol pode ser 
competitivo mesmo com 
paridade maior a 70%, 
dependendo do veículo 
que usa o biocombustível. 
O etanol é mais compe-
titivo que a gasolina nos 
estados: MT (64,85%); MS 
(66,17%); MG (69,82%); PR 
(68,02%) e SP(66,67%).

Rodrigo Felix Leal SEIL-PR

Acim

Agropecuária: ‘carro-chefe’ da expansão da balança

Com alta de 6,4%, vestuário e esportivos são destaque

Focus reduz IPCA pela 4ª 
vez; PIB ‘empaca’ em 2%
Queda ínfima do índice ‘casa’ com ‘crença’ de que o ‘aperto’ acabou

Por marcello Sigwalt

Em sinergia com a redução 
(pela quarta vez seguida, ago-
ra para 5,51%), a conta-gotas, 
do IPCA (Índice de Preços 
ao Consumidor Amplo) para 
este ano, o mercado financeiro 
– por meio do boletim Focus, 
consulta semanal do Banco 
Central (BC) às 100 maiores 
instituições financeiras nacio-
nais – ‘dobra a aposta’ de que 
a última ‘puxada’ na Selic – al-
çada ao patamar altíssimo de 
14,75% ao ano, o maior em 20 
anos – seria a última de 2025, a 
despeito de qualquer viés nesse 
sentido, na mensagem transmi-
tida pelo Copom (Comitê de 
Política Monetária), ao anun-
ciar o reajuste da taxa básica de 
juros, na semana passada. 

A projeção da banca, po-
rém, ‘tropeça’ em duas consta-
tações inequívocas: a primeira, 
a de que o IPCA acumulado 
em 12 meses está, até o mo-
mento, um ponto percentual 
(1 p.p.) acima do teto da meta 
de inflação definida pelo Con-
selho Monetário Nacional 
(CMN), de 4,5%. O segundo 

fator e não menos relevante, é 
a persistência da inflação dos 
serviços e dos alimentos, que 
parecem ‘impermeáveis’ ao 
impassível aperto monetário 
perpetrado pelo BC. Igual-
mente ‘estacionadas’ ficaram as 
estimativas da Selic para 2026 
e 2027, em 12,50% ao ano e 
10,50% ao ano, respectivamen-
te. Idêntica lógica aparece nas 

expectativas sobre o IPCA nos 
anos posteriores, com queda de 
4,51% para 4,50% para 2026; 
estabilidade de 4% para 2027 e 
em 3,8%, para o ano seguinte. 

Prova inequívoca que o re-
médio amargo dos juros exces-
sivos já condenou a economia 
a uma taxa de crescimento me-
díocre, o Focus manteve, mais 
uma vez, em 2%, o crescimento 

do PIB para 2025, e no mesmo 
1,7% anterior, para 2026.  

O boletim reiterou nos 
mesmos US$ 70 bilhões, a pre-
visão de entrada de investimen-
tos estrangeiros diretos (IDP) 
para 2025, muito aquém da ne-
cessidade de financiamento do 
déficit de transações correntes 
nacionais. Mesmo patamar de 
IDP é projetado para 2026. 

Portal da Indústria

Baixa de IPCA e PIB empacado é estratégia do mercado para convencer BC a ‘segurar’ Selic 

O Ibovespa ensaiou engatar 
leve alta em direção ao fecha-
mento, após a indecisão entre 
ganhos e perdas na maior parte 
da sessão, em que operou bem 
distante do que se viu nesta 
segunda-feira (12), em Nova 
York. Por lá, o apetite por ris-
co foi induzido desde cedo pela 
trégua comercial de 90 dias 
firmada por Estados Unidos e 
China, o que melhora a pers-
pectiva para ambas economias, 
as maiores do mundo.

Assim, após o ingresso de 
recursos na B3 ter sido favo-
recido a partir de abril pela 
rotação de carteira – ante o re-
ceio de que os EUA pudessem 
ingressar em recessão -, a des-
conexão vista nesta segunda 
entre São Paulo e Nova York 
sugere que uma reversão possa 
estar a caminho, com a reto-
mada da demanda por ativos 
americanos. O dólar fechou 
em alta de 0,52%, a R$ 5,6840, 
e avançou também ante refe-

rências como euro, iene e libra, 
entre outras, que integram a 
cesta do índice DXY.

No encerramento, o Ibo-
vespa mostrava-se estável, em 
viés positivo (+0,04%), aos 
136.563,18 pontos, enquanto, 
em Nova York, o avanço des-
ta segunda-feira foi de 3,26% 

para o índice amplo (S&P 
500) e de 4,35% para o tecno-
lógico (Nasdaq).

Na B3, o giro foi a R$ 
24,4 bilhões, com o índi-
ce de referência entre míni-
ma de 136.355,93 e máxima 
de 137.519,33 pontos na 
sessão, em que iniciou aos 

136.516,27. No mês, o Iboves-
pa sobe 1,11% e, no ano, acu-
mula ganho de 13,53%.

Com a redução de 125% 
para 10% nas tarifas recípro-
cas proporcionada pela trégua 
entre Estados Unidos e Chi-
na – ainda que a Casa Branca 
tenha mantido uma tarifa adi-
cional de 20% sobre os produ-
tos chineses -, os investidores 
retomaram nesta segunda o 
apetite por ações em Nova 
York, com a percepção de que 
uma recessão nos EUA será 
evitada em meio à descom-
pressão da guerra comercial.

Na B3, a recuperação tam-
bém proporcionada nos preços 
das commodities impulsionou 
Vale (ON +2,51%) e Petrobras 
(ON +2,71%, PN +2,39%), o 
que ao fim se impôs à correção 
entre os grandes bancos, que vêm 
de boa temporada de resultados 
trimestrais – a baixa chegou a 
2,01% na principal ação do setor 
(Itaú PN), no fechamento.  

‘Paz’ de EUa-china selam bolsa estável
Divulgação Ibovespa

‘Trégua’ comercial e commodities garantem bolsa estável

Sem recessão ianque, futuros avançam

Petrobras aprova proventos de R$ 11,7 bi

Os juros futuros fecharam 
a segunda-feira em alta, com 
exceção dos vencimentos cur-
tos, que ficaram de lado. O 
mercado reagiu ao acordo en-
tre EUA e China, sob a leitura 
de que reduz o risco de reces-
são nos EUA e, consequente-
mente, alivia o impacto sobre 
as demais economias, o que 
trouxe pressão de alta para o 
dólar e para os rendimentos 
dos Treasuries e levando a re-
boque a curva doméstica. As 

taxas curtas rondaram os ajus-
tes anteriores, com o mercado 
à espera da ata do Comitê de 
Política Monetária (Copom) 
amanhã e sem grandes altera-
ções nas medianas para a infla-
ção no Boletim Focus.

A taxa do contrato de De-
pósito Interfinanceiro (DI) 
para janeiro de 2026 fechou 
em 14,805%, de 14,797% no 
ajuste de sexta-feira, e a do 
DI para janeiro de 2027, em 
14,04%, de 13,98%. A do DI 

para janeiro de 2029 subiu de 
13,35% para 13,46%.

Como os vencimentos lon-
gos vinham de quatro sessões 
de queda, havia espaço para 
recomposição de prêmios, mas 
ainda assim todo este trecho se 
mantém abaixo dos 14%. “O 
mercado faz esta correção justa-
mente em função do acordo en-
tre EUA e China, pela melhora 
da percepção de risco de reces-
são, que também traz alta para a 
taxa dos Treasuries. Aqui segue 

lá fora”, resume o estrategista-
-chefe e sócio da EPS Investi-
mentos, Luciano Rostagno.

Os rendimentos da curva 
americana avançaram dada a 
migração de fluxo para as ações, 
por sua vez, puxada pela melho-
ra do apetite ao risco. O dólar 
teve valorização generalizada, 
chegando a tocar novamen-
te R$ 5,70 no intraday, mas 
perdeu força durante à tarde, 
fechando a R$ 5,6840 no seg-
mento à vista.  

A Petrobras anunciou ao 
mercado nesta segunda-feira 
(12), ter aprovado o pagamen-
to de dividendos e juros sobre 
capital próprio ( JCP) inter-
calares no valor de R$ 11,72 
bilhões. A quantia equivale a 
R$ 0,90916619 por ação or-
dinária e preferencial em cir-
culação, como antecipação da 
remuneração aos acionistas 
relativa ao exercício de 2025, 
declarada com base no balanço 
de 31 de março.

A Petrobras fechou o pri-
meiro trimestre deste ano com 
lucro líquido de R$ 35,2 bi-
lhões, 48,6% a mais do que há 
um ano, e reverteu o prejuízo 
de R$ 17,044 bilhões do tri-
mestre anterior, segundo infor-
mou a companhia à CVM.

O Ebitda (lucro antes dos 
juros, tributos, depreciação e 
amortização), que mede a ca-
pacidade de geração de caixa 
da companhia, teve alta anual 
de 1,7% e avanço de 49,1% em 

relação ao quarto trimestre de 
2024, para R$ 61 bilhões.

A receita de vendas no 
período subiu 4,6%, para R$ 
123,1 bilhões, frente ao primei-
ro trimestre de 2024, e 1,5% em 
relação ao último trimestre do 
ano anterior.A dívida líquida 
da empresa subiu para US$ 56 
bilhões, alta de 7,3% contra o 
visto no fim de 2024 e 28,4% 
maior do que no mesmo perío-
do do ano passado.

Os proventos serão pagos 

em duas parcelas, nos meses de 
agosto e setembro. A primeira, 
de R$ 0,45458310 por ação or-
dinária e preferencial em circu-
lação, será paga em 20 de agos-
to, sob a forma de juros sobre 
capital próprio.

A segunda, de R$ 
0,45458309 por ação, será 
paga em 22 de setembro, sendo 
R$ 0,30844749 sob a forma de 
dividendos e R$ 0,14613560 
sob a forma de juros sobre ca-
pital próprio. 

POR MARCELLO SIGWALT
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Estreia

Três jogos Preocupa

Lesões

HALL DA FAMA
O esporte brasileiro viverá 

uma noite de gala nesta 

terça-feira (13). Isso por-

que o Comitê Olímpico 

Brasileiro (COB) vai cele-

brar a trajetória de gran-

des ícones do esporte bra-

sileiro com a inclusão de 

nomes históricos no Hall 

da Fama 2025, que será 

realizado no Copacabana 

Palace, na Zona Sul do Rio 

de Janeiro.

Neste ano, serão homena-

geados Gustavo Kuerten, o 

Guga, do tênis; Daiane dos 

Santos, da ginástica artísti-

ca; Edinanci Silva, do judô; 

e Afrânio Costa, do tiro es-

portivo (in memoriam).

O Hall da Fama do COB 

foi criado em 2018 e, atu-

almente, conta com 35 

ídolos do esporte brasi-

leiro. Durante o evento, os 

homenageados em vida 

farão moldes de mãos ou 

pés para serem expostos 

no Centro de Treinamen-

to do COB. Já Afrânio 

Costa, que já é falecido, 

será representado pelos 

familiares, que receberão 

uma honraria especial 

para celebrar seu legado 

ao esporte.

Por Pedro Sobreiro

O Vasco enfrenta o Lanus, 

na Argentina, às 21h30 des-

ta terça (13), pela Copa Sul-

-Americana. O jogo mar-

cará a estreia de Fernando 

Diniz como técnico do Vas-

co, que deverá repetir a es-

calação do último jogo.

O técnico Renato Paiva 

terá os desfalques de Ale-

xander Barboza, Savarino 

e Matheus Martins pelos 

próximos três jogos. Do 

trio botafoguense lesio-

nado, Savarino é o que 

está mais perto de voltar.

O Fluminense informou 

que o meia Facundo Bernal 

sofreu uma lesão no adutor 

da coxa esquerda, grau três, 

na derrota para o Atlético-

-MG. Ele já iniciou os trata-

mentos, que podem levar 

entre 3 e 12 semanas.

O Flamengo confi rmou as 
lesões dos volantes Allan 

e Erick Pulgar, que tive-

ram de ser substituídos 

na vitória sobre o Bahia. 

Ambos tiveram diagnosti-

cadas lesões no músculo 

posterior da coxa direita.

Divulgalção

CORREIO NO MUNDO

Balão I

Urso I Urso II

Balão II

COMUNICAÇÃO
O papa Leão XIV agradeceu 

aos jornalistas na audiência 

para cerca de 3.000 pre-

sentes à Sala Paulo 6º, no 

Vaticano. “Obrigado, caros 

amigos, por vosso serviço 

à verdade. Vocês acompa-

nharam os ritos da Semana 

Santa. Contaram a dor pela 

morte do papa Francisco”, 

disse o papa, aplaudido a 

cada frase.

“Estamos vivendo tempos 

ao mesmo tempo difíceis 

de navegar e contar. Eles re-

presentam um desafi o para 
todos nós, mas não um do 

qual devemos fugir. A Igreja 

precisa encarar os desafi os 
do seu tempo. Da mesma 

forma a comunicação e o 

jornalismo não existem fora 

da história.”

Segundo Leão XIV, “um dos 

desafi os mais importantes é 
promover uma comunica-

ção que nos tire da Torre de 

Babel em que às vezes nos 

encontramos”. Ele advertiu 

para a comunicação “ideo-

lógica e partidária”. E tam-

bém voltou a falar dos riscos 

da inteligência artifi cial. “exi-
ge responsabilidade, a fi m 
de garantir que possa ser 

usada para o bem”.

Por André Fontenelle 
(Folhapress)

Um balão de ar quente 

pegou fogo e caiu durante 

evento público na cidade 

de Enrique Estrada, em Za-

catecas, México. O inciden-

te matou o condutor do 

balão e deixou outras duas 

pessoas feridas com quei-

maduras de primeiro grau.

Um homem de 89 anos e 

seu cachorro foram ataca-

dos até a morte por um 

urso preto em Jerome, no 

condado de Collier, no pri-

meiro ataque fatal de um 

urso preto na história do 

estado da Flórida, no Es-

tados Unidos.

Foram mortos três ursos 

machos adultos de 94, 119 e 

197 kg. Houve uma tentativa 

de capturar um quarto urso, 

mas seu DNA foi coletado. 

O laboratório afi rma que a 
causa preliminar da morte 

de Markel foram ferimentos 

de um urso preto”.

Segundo as autoridades 

mexicanas, as duas pes-

soas feridas não estão em 

estado grave - suas identi-

dades não foram divulga-

das. O governo de Zacate-

cas declarou já ter aberto 

uma investigação crimi-

nal para elucidar o caso.

Reuters/Folhapress

Rússia ataca Ucrânia de novo

Ancelotti assina com a CBF

Ataque ocorreu um dia após Zelenski aceitar encontro com Putin

Técnico ‘mais vitorioso do mundo’ assumirá a Seleção Brasileira

Autoridades ucranianas 
acusam a Rússia de realizar um 
ataque com centenas de dro-
nes entre a noite deste domin-
go (11) e a manhã de segunda 
(12), deixando duas pessoas 
feridas. A ofensiva acontece 
após a Ucrânia propor um ces-
sar-fogo de 30 dias, que deveria 
começar nesta segunda (12), e 
no momento em que o mundo 
vive a expectativa de um encon-
tro entre Putin e Zelenski.

A Ucrânia foi atacada por 
108 drones durante a noite. De 
acordo com o relatório da for-
ça aérea do país, 55 dispositivos 
foram abatidos e outros 30 se 
perderam e não causaram danos. 
Uma mulher fi cou ferida na pe-
quena cidade portuária de Bi-
lhorod-Dnistrovsk, na região do 
Mar Negro de Odesa.

A Rússia também lançou 
bombas guiadas nas regiões de 
Kharkiv e Sumy. A empresa fer-
roviária ucraniana afi rmou que 
um drone russo atacou um trem 

de carga civil no leste. O maqui-
nista sofreu ferimentos de esti-
lhaço na perna, mas não corre 
risco de vida.

Anteontem, a Ucrânia havia 
proposto um cessar-fogo “com-
pleto e incondicional” de 30 dias 
à Rússia. O acordo foi feito com 
ajuda de aliados europeus e deve-
ria passar a valer nesta segunda.

Neste domingo, o presidente 

da Rússia, Vladimir Putin, pro-
pôs iniciar conversas diretas com 
a Ucrânia no dia 15 de maio, em 
Istambul. “Não excluímos que 
durante essas conversações pos-
samos chegar a algum tipo novo 
de cessar-fogo”.

Porém, Putin não respondeu 
diretamente à proposta ucrania-
na de cessar-fogo. Ele concen-
trou-se em explicar sua contra-

proposta para novas negociações 
entre os países, negou qualquer 
tipo de “condição prévia” e cri-
ticou os “ultimatos” e a “retórica 
antirrussa”.

Já o presidente ucraniano, 
Volodimir Zelenski, disse estar 
pronto para um encontro. Ze-
lenski e Putin não se reúnem 
desde o início da guerra, em 24 
de fevereiro de 2022. “Estarei es-
perando por Putin na Turquia na 
quinta-feira”, afi rmou Zelenski 
em uma publicação no X.

Entretanto, a chefe de diplo-
macia da União Europeia afi r-
mou que as negociações só irão 
acontecer caso haja um cessar-
-fogo. “Não pode haver conver-
sações sob fogo. São necessários 
dois para desejar a paz. Apenas 
um é necessário para desejar a 
guerra. E vemos que a Rússia cla-
ramente quer a guerra”, afi rmou 
Kaja Kallas ao chegar em uma re-
união com ministros de Relações 
Exteriores europeus para discutir 
sobre a situação da guerra.

Carlo Ancelotti, 65, é o novo 
técnico da Seleção Brasileira. 
Após idas e vindas em uma ne-
gociação que se arrastou por mais 
de dois anos, a CBF (Confedera-
ção Brasileira de Futebol) anun-
ciou a contratação do italiano na 
manhã desta segunda-feira (12). 
O compromisso é válido até a 
Copa do Mundo de 2026.

A confi rmação se deu antes 
mesmo do anúncio da saída do 
treinador do Real Madrid -que 
perdeu clássico para o Barce-
lona, no domingo (11), resul-
tado que praticamente defi niu 
o Campeonato Espanhol. O 
profi ssional concederá uma en-
trevista nesta terça (13), na qual 
dará os detalhes de sua despedi-
da do clube branco.

Ele comandará o time me-
rengue nas três rodadas derradei-
ras de LaLiga. A última ocorrerá 
no fi m de semana dos dias 24 
e 25 de maio. No dia seguinte, 
26, já fará sua primeira convoca-
ção na Seleção, para as partidas 
contra Equador (5 de junho, em 
Guayaquil) e Paraguai (10 de ju-
nho, em São Paulo).

A Seleção Brasileira, que es-
tava sem técnico desde a saída de 
Dorival Júnior, em 28 de março, 
voltará a ser dirigida por um es-
trangeiro após 60 anos. Já estive-
ram à frente do time nacional o 
uruguaio Ramón Platero (1925), 
o português Joreca (1944) e o ar-
gentino Filpo Núñez (1965).

Para contar com o experiente 
técnico no fi nal das Eliminató-
rias e, sobretudo, na disputa da 
Copa do Mundo de 2026, a CBF 
topou oferecer um salário de R$ 
60 milhões anuais -R$ 5 milhões 
por mês, bem próximo do que ele 
ganha atualmente no Real Ma-

drid-, quase do dobro do que re-
cebia Tite, comandante do Brasil 
nos Mundiais de 2018 e 2022.

Isso deve posicionar Ance-
lotti, aos 65 anos, como o pro-
fi ssional mais bem pago entre 
aqueles que comandam seleções. 
Atualmente, o maior salário 
pertence ao alemão � omas Tu-
chel, que fatura R$ 3,1 milhões 
por mês para comandar a Ingla-
terra. O argentino Mauricio Po-
chettino aparece em segundo na 
lista, com R$ 2,8 milhões men-
sais à frente da equipe dos Es-
tados Unidos. Os vencimentos 
dos dois foram revelados pelos 
jornais � e Sun e � e Athletic.

“Trazer Carlo Ancelotti para 
comandar o Brasil é mais do que 
um movimento estratégico. É 
uma declaração ao mundo de 
que estamos determinados a 
recuperar o lugar mais alto do 
pódio. Ele é o maior técnico 
da história e, agora, está à fren-
te da maior seleção do planeta. 
Juntos, escreveremos novos ca-

pítulos gloriosos do futebol bra-
sileiro”, afi rmou o presidente da 
CBF, Ednaldo Rodrigues.

Na visão dos dirigentes da 
CBF, Ancelotti reúne qualida-
des que aproximam seu perfi l 
ao de um CEO de alto desem-
penho: exerce liderança com 
discrição e autoridade, sabe gerir 
talentos com inteligência emo-
cional e promove estabilidade 
em seu grupo de trabalho mes-
mo sob alta pressão.

“O impacto de Ancelotti vai 
além de resultados; ele é um es-
trategista que transforma equipes 
em lendas. O Brasil, com sua tra-
dição única, e Ancelotti, com sua 
visão revolucionária, formarão 
uma parceria que vai entrar para 
a história”, disse Rodrigues.

Ancelotti é o único técnico 
com cinco títulos da Cham-
pions League, dois pelo Milan e 
três pelo Real Madrid. Conquis-
tou troféus nacionais nas cinco 
principais ligas da Europa -Itália 
(Milan), Inglaterra (Chelsea), 

França (Paris Saint-Germain), 
Alemanha (Bayern) e Espanha 
(Real Madrid)- e soma mais de 
25 taças, incluindo copas nacio-
nais e supercopas.

Sob seu comando, quatro 
jogadores alcançaram a Bola de 
Ouro: o ucraniano Shevchenko 
(2004, Milan), o brasileiro Kaká 
(2007, Milan), o português 
Cristiano Ronaldo (2014, Real 
Madrid) e o francês Benzema 
(2022, Real Madrid).

IDAS E VINDAS

Ancelotti é o quinto téc-
nico da Seleção no período de 
Ednaldo Rodrigues à frente da 
CBF. Os outros foram Tite, 
que deixou o comando do time 
após a Copa de 2022, Ramon 
Menezes e Fernando Diniz, in-
terinos, e Dorival Júnior.

Diniz assumiu a equipe em 
um suposto projeto de transição 
para Ancelotti, que em 2023 
teria concordado em assumir o 
selecionado brasileiro a partir de 
2024 -o que não ocorreu.

Naquele período, Ednaldo 
foi temporariamente afastado de 
seu posto na Justiça, e o italiano 
renovou com o Real. Então, Do-
rival foi contratado.

Quando Dorival foi demi-
tido, em 28 de março, Ednaldo 
voltou a procurar Ancelotti, 
que vivia fase ruim na Espanha. 
Com a vontade do time meren-
gue de demiti-lo para a chegada 
de Xabi Alonso, um acordo pa-
recia encaminhado.

Faltava superar a concorrên-
cia de clubes da Arábia Saudita, 
que acenavam com ofertas pol-
pudas. Ednaldo, então, subiu a 
sua proposta e fechou acordo 
com o italiano.

Reuters/Folhapress

Reuters/Folhapress

Ucrânia acusa a Rússia de promover novo ataque ao país

EUA e China anunciam acordo para reduzir tarifas
Os Estados Unidos e a China 

chegaram a um acordo para redu-
zir temporariamente as tarifas re-
cíprocas, enquanto as duas maio-
res economias do mundo buscam 
encerrar uma guerra comercial 
que tem alimentado temores de 
recessão e deixado os mercados 
fi nanceiros em alerta.

Como parte de um acordo 
fi rmado em Genebra durante o 
fi m de semana, os Estados Uni-
dos reduzirão as tarifas adicio-
nais sobre produtos chineses 
para 30% (10% de taxa básica, 
mais 20% relacionados ao tráfi -
co da droga fentanil).

Hoje, o índice chega a 

145%. A China diminuirá as 
taxas sobre importações ame-
ricanas para 10% (são 125% 
hoje). O país asiático também 
disse que irá “suspender ou can-
celar” medidas não tarifárias 
tomadas contra os EUA.

“Ambos os países represen-
taram muito bem seus interesses 
nacionais”, disse o secretário do 
Tesouro americano, Scott , nesta 
segunda-feira (12). “Ambos temos 
interesse em um comércio equili-
brado, os Estados Unidos conti-
nuarão avançando nessa direção.”

“Esta medida atende às expec-
tativas de produtores e consumido-
res, alinhando-se com os interesses 

de ambas as nações e o interesse 
global comum”, disse o ministério 
do Comércio da China.

As ações globais estenderam 
seus ganhos após o anúncio, com 
os futuros do S&P 500 subindo 
2,8%, e o dólar americano valo-
rizou 1,2% contra uma cesta de 
moedas pares. O euro, por exem-
plo, caiu 1% em relação à moeda 
americana, para US$ 1,11. O 
ouro, um ativo de refúgio, registra 
queda de 3,3%.

Bessent falou ao lado do re-
presentante de Comércio dos 
EUA, Jamieson Greer, após as 
conversas do fi m de semana na 
Suíça, nas quais ambos os lados 

celebraram o progresso na redu-
ção das diferenças.

“O consenso de ambas as dele-
gações neste fi m de semana é que 
nenhum lado quer um desacopla-
mento”, disse Bessent. “E o que 
ocorreu com essas tarifas muito 
altas foi o equivalente a um em-
bargo, e nenhum lado quer isso. 
Nós queremos comércio.”

As reuniões de Genebra fo-
ram as primeiras interações pre-
senciais entre altos funcionários 
econômicos dos EUA e da China 
desde que Trump retornou ao po-
der e lançou uma ofensiva tarifária 
global, impondo taxas particular-
mente pesadas à China.

COB celebrará Hall da Fama no Copacabana Palace

CBF anunciou a 
contratação do 
técnico italiano 
Carlo Ancelotti, 
que vem do 
Real Madrid

Papa Leão XIV 
falou à imprensa
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6º ETA celebra 56 anos e 
é exemplo de aviação

que salva vidas

Sexto 

Esquadrão de 

Transporte 

Aéreo, 

localizado na 

Base Aérea 

de Brasília, 

contabiliza 

quase 370 mil 

horas voadas 

em diversas 

missões

O 56º aniversário do 6º 
Sexto Esquadrão de 
Transporte Aéreo (ETA) 
é comemorado como 
exemplo da aviação que 

salva vida, com o transporte de 739 órgãos 
para para transplantes. Em cerimônia mi-
litar realizada nesta segunda-feira (12), o 
6° ETA - Esquadrão Guará, localizado na 
Base Aérea de Brasília (BABR), celebrou 
56 anos de criação. A solenidade presidida 
pelo Comandante Interino da Aeronáutica, 
Tenente-Brigadeiro do Ar Pedro Luis Far-
cic, Chefe do Estado-Maior da Aeronáutica 
(EMAER), contou com a presença do Co-
mandante de Preparo, Tenente-Brigadeiro 
do Ar Raimundo Nogueira Lopes Neto, do 
Secretário de Economia, Finanças e Administração da Aeronáuti-
ca, Tenente-Brigadeiro do Ar, Ary Soares Mesquita, além de outros 
Oficiais-Generais e ex-integrantes do Esquadrão Guará.

“O 6º ETA é um Esquadrão diferenciado desde a sua cria-
ção, pois é responsável por nossa missão de ‘Integrar’. Com 
isso, cumprem-se missões, tem-se uma doutrina muito bem fir-
mada, com pilotos e tripulantes dedicados a essa missão e dis-
poníveis para decolar a qualquer tempo, a qualquer hora e para 
qualquer lugar. É um Esquadrão que dá orgulho para a Força 
Aérea Brasileira”, afirmou o Tenente-Brigadeiro do Ar Farcic.

Ao longo dos 56 anos, o Esquadrão já voou quase 370 mil 
horas, com pilotos que operaram 12 tipos diferentes de aero-
naves. Entre as principais missões, o Tenente-Brigadeiro do Ar 
Ary, ex-comandante do 6º ETA, destaca o transporte de órgãos. 
“Essa missão é fundamental, não apenas para o Esquadrão, mas 
para a Força Aérea inteira. Milhares de famílias foram brinda-
das com essa opção que o 6º ETA oferece, que é levar órgãos 

para entes queridos, levando uma nova chance 
de vida. É uma missão maravilhosa e o ETA 
realiza com primazia na FAB”, garante.

Desde 2017 - quando iniciou a contabili-
zação dos transportes de órgãos -, 739 órgãos 
e tecidos para transplantes foram transpor-
tados, o que representa 35% do que a Força 
Aérea já transportou até o momento. “Temos 
muito orgulho de celebrar esta data, pois é um 
momento em que conseguimos verificar tudo 
o que fizemos e as conquistas que estamos tra-
balhando para alcançar”, diz o Comandante 
do 6° ETA, Tenente-Coronel Aviador Daniel 
Rodrigues Oliveira. Em 2023, por exemplo, 
foram transportados 100 órgãos. 

A cerimônia foi marcada ainda pela entre-
ga do distintivo do Esquadrão aos Oficiais Avia-

dores, mecânicos e comissários recém transferidos. “Era um 
Esquadrão que eu já sonhava fazer parte desde que entrei na 
Aeronáutica. Para mim, é um grande orgulho, pois represen-
ta dedicação e profissionalismo gigantes”, comenta o Tenente 
Aviador Pedro Batista Nogueira Teles da Silva. O desfile militar 
contou também com a presença de ex-integrantes do Guará.

Criação 
O 6° ETA foi criado em 12 de maio de 1969 por meio da 

Portaria Reservada n° 12/GM3 com o objetivo de descentra- 
lizar as operações de transporte aéreo e realizar as missões de 
transporte aeroterrestre, logístico, lançamento de cargas, eva- 
cuação aeromédica, humanitárias e de socorro a vítimas em 
casos de desastres naturais. O Esquadrão é subordinado à Base 
Aérea de Brasília (BABR), realizando missões em todas as re- 
giões do Brasil. O primeiro comandante foi o Major Aviador 
Célio Seda, até hoje referenciado pelo Esquadrão.

“Esta é a última vez que vos 
dirijo a palavra como vosso co-
mandante e desejo que minhas 
palavras fiquem gravadas na vossa 
memória”. Após aproximadamen-
te um ano de escrever sua carta de 
despedida como primeiro coman-
dante do 6º ETA, o fundador do 
Esquadrão Major Célio Seda se 
tornou herói da Aeronáutica.

Durante voo na selva amazônica, 
no dia 15 de abril de 1972, pilotando 
um Catalina, preferiu bater de frente 
a uma árvore, com o nariz do avião, 
para salvar a vida dos passageiros do 
aeroplano, em detrimento da sua. 
Somente ele morreu no acidente.

Confira a seguir, na 
íntregra, a sua carta de 
despedida do 6º ETA: 

“Que sejam minhas primeiras 
palavras de agradecimento pela 
honra que nos dão de vossas pre-
senças para este ato de rotina em 
nossa vida militar.

Meus comandados.
Quando designado pelo Exmo 

Sr. Ministro da Aeronáutica há mais 
de dois anos para organizar e ativar 
este esquadrão, tive naquela ocasião 
oportunidade de dizer que cada um 
de vós teríeis em mim um verdadeiro 
amigo que sobretudo preza pela jus-
tiça e que de vós exigiria disciplina, 
trabalho e lealdade, para que irma-
nados pudéssemos levar a bom ter-
mo a tarefa que ora iniciava.

Hoje, ao deixar este comando, 
tenho certeza de que tudo fiz pra 
desempenhar cabalmente essa mis-
são que me impuz e se esguitou com 

disciplina, distributivamente muita 
justiça, dentro de normas das quais 
nunca me afastei, apesar de muitas 
vezes ter sido solicitado pelo coração.

Amo e eu me prezo por ter sido 
de todos vós, leal e sincero, amparan-
do a todos que de mim necessitaram, 
dentro das possibilidades - sem ferir 
as leis militares, não me acusando a 
consciência de qualquer injustiça. 
Isso importará na confissão de que 
sempre tive a intenção de cumprir os 
regulamentos e se por acaso cometi 
alguma injustiça inconscientemente, 

sempre estive pronto a remediá-la.
Meus camaradas, se me foi pos-

sível fazer um bom comando, foi 
devido à vossa colaboração cheia 
de patriotismo, entusiasmo e de-
dicação, prestada por todos vós, 
oficiais, sargentos, cabos e soldados, 
que tão dedicados e anonimamen-
te trabalharam visando o renome e 
engrandecimento do 6º Esquadrão, 
unidade que hoje se ombreia com as 
melhores de nossa Força Aérea.

Ao vosso novo comandante, 
Major Laprént, presto aqui a minha 

homenagem à sua cultura e inteli-
gência, fazendo votos para que rea-
lize um grande comando.

Meus comandados, esta é a 
última vez que vos dirijo a palavra 
como vosso comandante e desejo 
que minhas palavras fiquem grava-
das na vossa memória.

Eu tive um grande orgulho de 
ser vosso comandante, e podereis 
estar certos de que levarei de vossa 
convivência uma grande saudade; e 
sabereis de muito que trabalhei e de 
muito que sofri no querer dar solu-
ções certas e justas a todos os difíceis 

e complexos problemas 
que foram submetidos 
à minha decisão. Culti-
vai vossos amigos, ofi-
ciais, sargentos, cabos e 
soldados e vivei todos, 
irmanados na vossa paz, 
sede sobretudo muito 
leais e nunca vos esque-
çais dos compromissos 
que prestastes perante 
a Bandeira e a Pátria e 

colocai sempre o Brasil aci-
ma de qualquer interesse. Que Deus 
vos abençoe juntamente com vossas 
famílias”, foram essas as palavras da 
carta de despedida como primeiro 
comandante e fundador do 6º ETA, 
Major Seda, considerado, anos de-
pois, herói da Aeronáutica.

Fundador do 6º ETA é herói da Aeronáutica
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Reprodução

O comandante do 6ª ETA Ten. Cel. Aviador Daniel Oliveira 

e o Coronel Rodrigo Goretti Piedade com o filho do herói 
da Aeronáutica e fundador do 6º ETA, Célio Seda Filho; e o 
jornalista Cláudio Magnavita, publisher do Correio da Manhã 
e sobrinho do Major Seda, fundador do 6º ETA

Filho do fundador do 6º ETA, o comandante Célio Seda Filho, ao 
centro, com o Ten. Cel. André Maia (e) e o Brig. Karpischin (d)

Arquivo

CM

CM

CM

Acidente aéreo foi capa de jornais, como Correio da Manhã e O Liberal

Major Célio Seda, 

fundador do Esquadrão

Promoção a Major Aviador

Nomeação como Segundo-Tenente 

Comandante do 6º ETA e anfitrião das comemorações, o 
Tenente-Coronel Aviador Daniel Rodrigues Oliveira

O transporte 
de órgãos 
realizado 

pelo 6º ETA
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AgroBrasília 2025 aposta 
em tecnologia e inovação

Daqui a uma semana, entre 
os dias 20 e 24 deste mês, será 
realizada a 16ª edição da Agro-
Brasília, principal feira de agro-
negócio do Planalto Central. O 
evento acontece é promovido 
pela Cooperativa Agropecuá-
ria da Região do Distrito Fe-
deral (Coopa-DF), e acontece 
no Parque Tecnológico Ivaldo 
Cenci, no PAD-DF.

O tema deste ano, “Agro para 
Todos”, pretende impulsionar o 
mercado rural. “A Agrobrasília 
se consolidou como um espaço 
estratégico para a apresentação 
de produtos agropecuários, 
além de inovações e tecnologias 
voltadas a empreendedores do 
setor de diferentes tamanhos e 
áreas de atuação”, afi rma nota da 
Agência Brasília, que edita o site 
de notícias ofi ciais do Governo 
do Distrito Federal.

A feira também se destaca 
como palco de discussões, pales-
tras e capacitações que abordam 
temas diversos do universo agro. 

O evento, que conta com o apoio 
da Secretaria de Agricultura e 
Desenvolvimento Rural (Seagri-
-DF), a Empresa de Assistência 
Técnica e Extensão Rural (Ema-
ter-DF) e a Central de Abaste-
cimento (Ceasa-DF), receberá 
ainda as grandes máquinas que 
expõem tecnologia e novidades.

Tecnologia e Inovação
Devido ao sucesso de públi-

co no Pavilhão de Tecnologia e 
Inovação ano passado, a edição 
de 2025 da AgroBrasília criou o 
Ambiente de Inovação e Tecno-
logia (Aitec). O local terá uma 
extensão de 1,2 mil m² e abrigará 
a Vila Startups (ligada à área de 
tecnologia), arenas para drones, 
palestras, debates e uma progra-
mação propícia para assuntos 
como questões globais, como o 
aumento da demanda por ali-
mentos e as mudanças climáticas.

A expectativa para esta edi-
ção é que o número de visitantes 
seja ainda maior que o último 

ano, que somou 170 mil visitan-
tes durante os cinco dias de feira.

De acordo com o presidente 
da AgroBrasília e da Coopa-DF, 
José Guilherme Brenner, a expec-
tativa é que em 2025 a feira tam-
bém bata o recorde no número 
de expositores, já estimado em 
600, aproximadamente.

“A ideia é que o produtor 
venha aqui, conheça as soluções 
que as indústrias e empresas de 
tecnologia desenvolveram e, por 
meio desse conhecimento, pos-
sa escolher o que é melhor para 
o negócio dele e fazer, às vezes, 
uma aquisição ou adotar uma 
nova tecnologia. A longo prazo, 
a AgroBrasília representa sempre 
um ganho tecnológico para o 
produtor que vai se refl etir num 
ganho de produtividade e de sus-
tentabilidade”, destaca Brenner.

Agro para todos
Na AgroBrasília, os produ-

tores rurais têm oportunidade 
de realizar negócios e entrar em 
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-DF Ricardo Luz, coorde-
nador do espaço destinado à 
agricultura familiar na Agro-
Brasília, acentua que o tema 
é inclusivo, contemplando 
o grande, médio e pequeno 
produtor. “A hortaliça do 
dia a dia que consumimos 
vem da agricultura familiar, 
são os pequenos que estão 
produzindo,[assim como] 
aquele cheiro-verde que você 
come, aquele tomate gos-
toso, aquela alfacezinha. A 
agricultura familiar tem uma 
força dentro do mercado 
muito grande, não só com o 
atendimento técnico, mas a 
organização, gestão, condu-
ção e a comercialização des-
ses produtos. Eles movimen-
tam bastante a economia”.

Com uma média de par-
ticipação em torno de 3,5 mil 
agricultores familiares por 
ano, desde 2008, a Emater-
-DF disponibilizará transpor-
te e alimentação para mais de 
1.500 pequenos produtores 
para que eles possam compa-
recer ao evento.

Queijo artesanal 
é destaque

Novidades como o lança-
mento rota do queijo artesanal 
no Distrito Federal e do regis-
tro provisório do queijo artesa-
nal também serão lançadas na 
AgroBrasília 2025.

Paulo H. Carvalho/ Agência Brasília

A montagem da 16ª edição da AgroBrasília segue em 
ritmo acelerado

Paulo H. Carvalho/ Agência Brasília

Divulgação/Agenda KB Comunicação

 A edição de 2025 da AgroBrasília terá o Ambiente de 
Inovação e Tecnologia (Aitec)

A feira de gastronomia artesanal pretende apresentar 
ao público o melhor da produção gastronômica do DF

William França brasilianas.cm@gmail.com

Famílias voltam a setor infl amável
Segundo 
o GDF, os 
desabrigados 
negaram 
acolhimento 
institucional

Por Thamiris de Azevedo

Cerca de 300 pessoas, das 
quais 170 são crianças e adoles-
centes, que foram despejadas 
pelo Governo do Distrito Fede-
ral (GDF) de uma ocupação do 
Setor de Infl amáveis, que fi ca na 
região do Lúcio Costa próxima 

Carolina Curi/CLDF

Desabrigados fi caram dois dias acolhidos na CLDF

Com o tema ‘Agro para Todos’, a maior feira 
de agronegócio do Planalto Central criou o 
Ambiente de Inovação e Tecnologia (Aitec)

contato com as novidades em 
maquinários, implementos agrí-
colas, insumos, sustentabilidade, 
genética animal e vegetal, pesqui-
sas e biotecnologias. Uma área 
permanente para o Sistema de 
Integração Lavoura-Pecuária-Flo-
resta (ILPF) é mantida na feira, 
com espaços dedicados também 
à agricultura familiar, onde são 
apresentadas tecnologias e pesqui-
sas próprias para o setor.

Junto aos pequenos produ-
tores rurais, a Emater-DF dedica 

um espaço de 20.700 m² à agri-
cultura familiar, um ambiente 
composto de dez circuitos com 
tecnologias adaptadas à questões 
como a agroindustrialização, cul-
tivo de hortaliças, fl oricultura, 
mecanização e automatização da 
irrigação, bovinocultura, pisci-
cultura, bioinsumos, panifi cados, 
embutidos, tratamento de solo e 
artesanato, além de organizações 
sociais e programas como o Em-
preender e Inovar.

O extensionista da Emater-

Casapark realiza a 19ª feira ‘Panela Candanga’

Dentro das atividades dos 
25 anos do Casapark, a 19ª 
edição da feira de gastrono-
mia artesanal pretende apre-
sentar ao público o melhor 
da produção gastronômica 
do Distrito Federal, feita com 
infl uências dos quatro cantos 
do Brasil e do mundo.

Participam do evento os 
expositores Adriana Prado 
Pães e Doces sem Glúten, 
Amanda Marchi Confeitaria, 
Apiários dos Sonhos, Apuã 
Gin, Capital Empório Quei-
jos Artesanais, Casa do Cuki, 
Chef Brico, Chimichurri 
Costumes Argentinas, Cruls 
Cervejaria, Doces tentação 
50% menos açúcar, Empó-
rio Mathias, Fine N’ Rolls, 
Gaucha Prendada, Goyás 
Defumados, Molhos Artesa-
nais Curitiba, Padiê Empadas 
Gourmet, Piñon Torroneria, 
Prioly Gourmet, Q Suculen-
tos Antepastos, Saholi chás 
Blends, � e Koffi  e Waffl  es.

Além de opções variadas 
de comidas e bebidas, o even-
to oferece ao público ofi ci-
nas criativas para as crianças, 
atrações artísticas e ofi cinas 
de culinária com inscrições 
gratuitas com inscrições pelo 
Sympla https://x.gd/vOb-

Celina Leão entrega Prêmio Engenho 
em homenagem a lideranças femininas

A governadora do DF em 
exercício, Celina Leão, partici-
pou, nesta segunda-feira (12), 
da entrega do Prêmio Enge-
nho Mulher 2025, organizado 
pela Engenho Comunicação. 
“Reconhecer é você falar para 
o restante da sociedade que a 
gente está no caminho certo”, 
ressaltou a governadora.

A premiação reconhece 
lideranças femininas com im-
pacto na sociedade. Neste ano, 
as homenageadas foram três 
mulheres negras: a professora 
da rede pública do Distrito Fe-
deral Gina Vieira, criadora do 
projeto educacional Mulheres 
Inspiradoras; a líder comuni-
tária Joice Marques, fundadora 
da Casa Akotirene, em Ceilân-
dia Norte; e a jornalista Rosa-
ne Garcia, presidente da Ação 
Social Caminheiros de Antô-
nio de Pádua (AscapBsB).

“São essas mulheres que 
vão mudar a nossa nação. 
[Queremos] uma nação onde 
não se mate mulheres, onde 
não se violente mulheres, onde 
não se estupre mulheres. Ainda 
não é a nação que nós vivemos, 
ainda vivemos em uma nação 
com muita falta de direitos e 
com muitas missões a serem 

Joel Rodrigues/Agência Brasília

A governadora do DF em exercício, Celina Leão, e as 
premiadas 2025 do Prêmio Engenho Mulher

vencidas. São essas mulheres ho-
menageadas que nos ajudarão a 
contar as histórias das mulheres 
do Distrito Federal”, acrescentou a 
governadora do DF, em exercício.

As premiadas foram escolhi-
das por empreender, fazer traba-
lhos voluntários e por procurarem 
transformar a sociedade

“O reconhecimento sempre 
motiva quem deseja seguir adian-
te. E essas mulheres que ganham 
o Prêmio Engenho Mulher são 
mulheres que empreendem so-
cialmente, fazem muitos serviços 
voluntários e procuram trazer um 
impacto ao meio em que elas es-
tão, àquela parte da sociedade em 
que elas atuam, e fazer essa trans-
formação. Esse reconhecimento 
é juntar pessoas extraordinárias 
para aplaudir essas mulheres ex-

traordinárias e, com o reconhe-
cimento, dizer: ‘siga em frente, 
mude o mundo e inspire outras 
pessoas’”, afi rmou a jornalista Ká-
tia Cubel, presidente do Prêmio 
Engenho Mulher.

Barreiras a vencer
“Ainda temos muitas barrei-

ras para serem vencidas. O Censo 
aqui no DF fala que mais da meta-
de da população é parda ou preta. 
Por que essas pessoas não estão em 
posição de destaque, todas elas? 
Porque nós precisamos ainda en-
frentar isso. Um momento como 
este é um momento de homena-
gem, mas nós precisamos ter esse 
entendimento, fazer essa discus-
são, de realmente trazer esse tema 
e fazer um país mais igualitário”, 
reforçou Celina Leão.

Le. Com apoio do SEBRAE 
DF, a Panela Candanga abre 
de quinta a sábado, das 12h às 
22h, sábado, e domingo, das 
12h às 20h. O Casapark fi ca 
no SGCV Sul Lote 22, Park 
Sul. No Instagram @casapark 

e @feira.panelacandanga. 
Durante o período da fei-

ra, a Panela Candanga realiza 
três atrações extras, com foco 
nas crianças e famílias, todas 
com entrada gratuita, degus-
tações e brindes.

ao Guará, parecem estar voltando 
para a mesma região.

Depois do despejo, entre os 
dias 8 e 9 deste mês, as famílias fo-
ram acolhidas na Câmara Legisla-
tiva do Distrito Federal (CLDF)..

Segundo informou a Se-
cretaria de Desenvolvimento 
Social (Sedes) ao Correio da 
Manhã, em nota, foi ofere-
cido às famílias acolhimento 
institucional, mas elas teriam 
negado. A secretaria afi rma ter 
providenciado refeições para as 
famílias até sexta-feira (9) e foi 
solicitado Auxílio Vulnerabili-
dade e Cartão Prato Cheio para 
os desabrigados.

Apesar das respostas da secre-

taria, o presidente da Comissão de 
Direitos Humanos da CLDF, Fá-
bio Felix, disse ao Correio da Ma-

nhã que o GDF não apresentou 
nenhuma solução e que, por essa 
razão, as famílias teriam retorna-

do ilegalmente para o local.
“O governo do Distrito Fe-

deral cortou, de 2024 para 2025, 
40% do orçamento para moradia 
no DF. São famílias que moram 
lá há cinco, dez, 20, 40 anos e o 
governo do DF não arrumou uma 
alternativa”, relata.

Ação
O Ministério Público do 

Distrito Federal (MPDFT) ajui-
zou ação no Tribunal de Justiça 
do DF requerendo a suspensão 
imediata da operação até que se 
assegurem condições mínimas 
de proteção às crianças e adoles-
centes. Também solicitou a reali-
zação de uma vistoria para avaliar 

a situação atual das famílias afe-
tadas, bem como o acompanha-
mento das ações por ofi ciais de 
justiça, a fi m de garantir o respei-
to aos direitos humanos.

Diante disso, o juiz deter-
minou a instauração de um 
Pedido de Providências para 
apurar eventuais violações aos 
direitos infantojuvenis.

Segundo o MP, a operação 
foi realizada sem planejamento 
adequado para a realocação das 
famílias, muitas em situação de 
vulnerabilidade social. Além dis-
so, a ação teria ocorrido sem co-
municação ao Conselho Tutelar 
ou às instituições de proteção da 
infância e juventude.
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O Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) invalidou norma do 
Estado de Santa Catarina que 
proibia o uso de linguagem 
neutra, sem designação de gê-
nero masculino ou feminino, 
em escolas e órgãos públicos 
estaduais. A decisão foi tomada 
por unanimidade no julgamen-
to virtual da Ação Direta de 
Inconstitucionalidade (ADI) 
6925, concluída em 6/5.  A 
vedação estava prevista no De-
creto estadual 1.329/2021, que 
impedia ainda o uso da cha-
mada “linguagem não binária” 
–  com terminações neutras 
como “x”, @ ou “u” (elu) – em 
documentos oficiais. A ação foi 
proposta pelo Partido dos Tra-
balhadores (PT).

A presidente do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE), mi-
nistra Cármen Lúcia, reuniu-se 
com a Comissão de Promoção 
da Igualdade Racial da Casa, 
que atua em defesa da equidade 
racial e de gênero no processo 
eleitoral. O encontro, realizado 
no edifício-sede do TSE, em 
Brasília, na última semana, teve 
como foco o enfrentamento 
das desigualdades estruturais e 
a definição de ações voltadas à 
promoção da igualdade racial. 
A Comissão debateu a adoção 
de medidas no âmbito da Justi-
ça Eleitoral para garantir maior 
igualdade racial. Na primeira 
etapa, haverá levantamento de 
dados sobre desigualdade racial 
sofridos por eleitores.

A Biblioteca Ministro Os-
car Saraiva, do Superior Tribu-
nal de Justiça (STJ), divulgou 
novo horário de funcionamen-
to para usuários externos. A 
partir de agora, o espaço estará 
aberto de segunda a sexta-feira, 
das 8h às 20h. Antes da mu-
dança, a biblioteca atendia esse 
público até as 19h. O acervo 
da biblioteca é composto por 
cerca de 170 mil documentos 
em formato impresso (livros, 
artigos de periódicos e coleções 
especiais) e mais de 100 mil do-
cumentos jurídicos em formato 
digital, disponíveis na Biblio-
teca Digital Jurídica. Também 
são oferecidos locais de estudo 
e leitura com Wi-fi para todos 
os usuários.

Proibição da 
linguagem 
neutra é 
invalida

Reunião com  
a comissão 
da igualdade 
Racial do TSE

atendimento 
da biblioteca 
do STJ é 
ampliado

STF TSE STJ

O presidente do Tribunal 
de Contas da União (TCU), 
ministro Vital do Rêgo, foi um 
dos palestrantes no seminário 
internacional “Infraestrutura, 
segurança jurídica e jurisdição 
constitucional”. O encontro, 
promovido pela Ordem dos 
Advogados do Brasil (OAB), 
foi realizado na Universida-
de Complutense de Madri, na 
Espanha, de 5 a 7 de maio. Os 
ministros do TCU Benjamin 
Zymler e Bruno Dantas tam-
bém participaram. O evento re-
uniu especialistas e autoridades 
para discutir os impactos da in-
fraestrutura, da segurança jurí-
dica e da jurisdição constitucio-
nal na globalização. Integrantes 
do STJ estiveram presentes.

corte participa 
de seminário 
realizado na 
Espanha

TCU

CORREIO NACIONAL

Boletim de fiscalização 

Reembolso pelo Meu INSS

Projeto Papagaio da Caatinga

Proteção contra golpes virtuais

Novo Fies

O Instituto Brasileiro de 

Museus – Ibram/MinC ini-

ciou, nesta segunda-feira, 

12 de maio, um dos maio-

res eventos culturais do 

Brasil. A 23ª Semana Na-

cional de Museus reunirá 

1.012 instituições em todo 

o país, somando mais de 

3.150 atividades cadastra-

das para celebrar a rique-

za do nosso patrimônio 

histórico e cultural. Na 

região Nordeste são 254 

instituições participantes, 

440 na região Sudeste, 

198 na região Sul, 57 na 

região Norte e outras 63 

instituições participantes 

na região Centro-Oeste. A 

temporada cultural é rea-

lizada anualmente a fim 
de celebrar o Dia Inter-

nacional dos Museus (18 

de maio), valorizar os mu-

seus brasileiros e intensifi-

car a relação com a socie-

dade. Este ano, o evento 

traz o tema “O futuro dos 

museus em comunidades 

em rápida transforma-

ção”, que convida à refle-

xão sobre três subáreas 

temáticas fundamentais: 

Patrimônio Imaterial Ju-

ventude e Novas Tecnolo-

gias. A programação está 

em  visite.museus.gov.br

Em 2024, a Agência Na-

cional do Petróleo (ANP), 

realizou 17.341 ações de 

fiscalização no mercado 
de combustíveis de todo o 

país, gerando 4.600 autos 

de infração por motivos 

diversos. Esses e outros 

dados sobre o trabalho 

de fiscalização da Agên-

cia foram divulgados hoje 

(8/5) no Boletim Anual de 

Fiscalização 2024. Como 

resultado, a taxa de iden-

tificação de não conformi-
dades de qualidade nas 

ações de fiscalização em 
postos de combustíveis 

aumentou em cerca de 

40% em 2024, na compa-

ração com 2023. As autua-

ções aumentaram 27%.

A partir desta terça-fei-

ra (13), os aposentados 

e pensionistas do INSS 

(Instituto Nacional do Se-

guro Social) que podem 

ter sido prejudicados em 

razão de descontos as-

sociativos indevidos vão 

receber notificação, pelo 
aplicativo Meu INSS. Eles 

serão informados sobre 

os descontos (valores e 

entidades) e deverão in-

dicar se foram ou não 

autorizados. No próprio 

aplicativo Meu INSS, a 

partir de quarta-feira (14), 

o beneficiário poderá soli-
citar o ressarcimento dos 

descontos indevidos. Os 

27 milhões de segurados 

que nunca sofreram des-

conto, já foram notifica-

dos no último dia oito.

No dia 6 de maio, uma 

equipe do Instituto Brasi-

leiro do Meio Ambiente e 

dos Recursos Naturais Re-

nováveis (Ibama), em par-

ceria com a Agência Es-

tadual de Meio Ambiente 

de Pernambuco (CPRH), 

realizou o transporte de 

27 araras-canindé até o 

Centro de Conservação 

e Manejo de Fauna da 

Caatinga (Cemafauna), 

em Petrolina. Os animais 

foram encaminhados a 

partir de quatro diferen-

tes Centros de Triagem e 

Reabilitação de Animais 

Silvestres (Cetras), com o 

objetivo de integrar um 

novo projeto voltado à re-

abilitação de psitacídeos 

no âmbito do Projeto Pa-

pagaio da Caatinga.

A Anatel realizou, no You-

Tube, o evento online #Fi-

queEsperto: Dê Match na 

Segurança Digital, com 

o objetivo de apresentar 

dicas práticas para pro-

teger os usuários de gol-

pes digitais e garantir a 

segurança de dados em 

casos de roubo, perda ou 

furto de celulares. O vídeo 

completo está disponí-

vel no canal da Anatel na 

plataforma. A iniciativa foi 

realizada em comemora-

ção ao Dia Mundial das 

Telecomunicações e da 

Sociedade da Informação 

(17/5), e complementa a 2ª 

campanha do Movimento 

#FiqueEsperto de 2025, 

que acontece ao longo 

deste mês. O evento con-

tou com especialistas.

A CAIXA prorrogou o ca-

lendário referente ao pri-

meiro semestre de 2025 

para aditamentos dos 

contratos do Novo FIES. 

Cerca de 95 mil estudan-

tes poderão realizar, até o 

dia 30 de junho, as manu-

tenções contratuais obri-

gatórias (aditamentos de 

renovação semestral, sus-

pensão temporária, trans-

ferência de curso ou de 

instituição, e encerramen-

to antecipado) pelo por-

tal SifesWeb e por meio 

do aplicativo FIES CAIXA. 

O calendário, referente 

ao segundo semestre de 

2025, será aberto em 1º ju-

nho de 2025 e fica dispo-

nível até 15 de julho. 

Thiago Alvarez

Mais de mil museus participam da semana 

Semana Nacional dos
Museus em todo país 

Censo 2022: quilombolas 
vivem em áreas rurais 

O Censo 2022 revelou que 
a população quilombola vive, 
em sua ampla maioria (61,7%), 
em áreas rurais. Nos Territórios 
Quilombolas oficialmente de-
limitados, o percentual chega 
a 87,37%. As informações fo-
ram divulgadas hoje (09) pelo 
IBGE na publicação “Censo 
2022: Quilombolas - Principais 
características das pessoas e dos 
domicílios, por situação urbana 
ou rural do domicílio”. O even-
to de divulgação ocorre hoje, às 
10h, no Centro de Ciências da 
Universidade Federal de Juiz de 
Fora (UFJF), na cidade de Juiz 
de Fora (MG).

A publicação traz, pela pri-
meira vez, uma série de temas 
com recorte para situação rural 
e urbana, exclusivamente para 
o universo da população qui-
lombola. Entre eles, dados so-
bre sexo e idade, alfabetização, 
registro de nascimento, além de 
características dos domicílios 
com pelo menos um morador 
quilombola quanto ao sanea-
mento básico, composição do-
miciliar e óbitos registrados. 
“A situação urbana ou rural dos 
domicílios é decisiva para o di-
mensionamento adequado das 
políticas públicas, principal-
mente aquelas relacionadas à 

escolarização e ao saneamento 
básico”, esclarece Fernando Da-
masco, gerente de Territórios 
Tradicionais e Áreas Protegidas 
do IBGE. “Os números mos-
tram situação absolutamente 
divergente do conjunto da po-
pulação brasileira, majoritaria-
mente urbana (87,41%). Esse 
fato implica um conjunto de es-
pecificidades dessa população, 
que precisam ser consideradas 
na elaboração e execução de po-
líticas públicas”, complementa.

Distrito Federal (97,05%), 
Rondônia (81,61%), Goiás 
(72,97%) e Rio de Janeiro 
(72,72%) se destacam por ter 
mais de 70% de sua população 
quilombola residindo em si-
tuação urbana. Por outro lado, 
Piauí destaca-se como o Estado 
com maior percentual de pes-
soas quilombolas residindo em 
contexto rural (87,87%), segui-
do de Amazonas (84,92%) e 
Maranhão (79,74%).

Considerando pessoas qui-

lombolas em territórios delimi-
tados, os maiores percentuais 
urbanos estão nas regiões Cen-
tro-Oeste (20,9%) e Sul (20,5%). 
Na Região Norte está o menor 
percentual, com 3,66%.Em qua-
tro Unidades da Federação, mais 
de 90% da população quilombola 
em situação rural tem seu domicí-
lio localizado fora de Territórios 
Quilombolas: Alagoas (97,32%); 
Minas Gerais (94,41%); Bah-
ia (93,24%); e Pernambuco 
(90,19%).

Maioria convive com precariedades, segundo os dados do IBGE
 Nathalia Purificação/Acervo CONAQ

Apenas 74,6% de quilombolas em áreas rurais dispõem de banheiro de uso exclusivo 

A excelência regulatória da 
ANTT acaba de ser reconhe-
cida nacionalmente: a Agência 
foi contemplada com o Selo 
Fiesp de Qualidade Regulató-
ria – Categoria Ouro, a mais 
alta distinção concedida pela 
Federação das Indústrias do 
Estado de São Paulo (FIESP). 
O reconhecimento celebra o 
compromisso da Agência com 
a eficiência, a inovação e a escu-
ta ativa da sociedade.

Divulgado nesta segunda-
-feira (12/5), o resultado do 
Selo Fiesp de Qualidade Re-
gulatória 2024 coloca a Agên-
cia Nacional de Transportes 
Terrestres no mais alto pata-
mar da premiação, destacan-
do os órgãos públicos que se 
tornam referência na adoção 
das melhores práticas regula-
tórias do país.

Entre os critérios avalia-
dos, estão pilares essenciais 
para uma regulação moderna: 
Agenda Regulatória trans-
parente, Análise de Impacto 
Regulatório bem estruturada, 
gestão eficaz do estoque nor-

mativo, avaliação de resulta-
dos das normas e forte parti-
cipação social nos processos 
decisórios.

<ctk0>”O ouro vem para 
reconhecer o empenho coletivo 
da ANTT em colocar o cidadão 
no centro da regulação, com 
foco nos usuários, promovendo 
normas mais eficazes, simples e 
coerentes com as necessidades 
do setor e da sociedade”, afir-
mou o diretor-geral da ANTT, 
Guilherme Theo Sampaio.

A entrega oficial do selo 

ocorrerá no dia 23 de junho, 
na sede da Fiesp, em São Paulo 
(SP), em uma cerimônia que 
reunirá representantes das 
principais instituições regu-
ladoras do país. “Além de um 
reconhecimento, o selo repre-
senta uma responsabilidade 
renovada: continuar avançan-
do em governança, eficiência 
e transparência, impactando 
diretamente a vida de quem 
mais importa — o usuário 
dos transportes terrestres no 
Brasil”, concluiu Guilherme 

Theo Sampaio.
Em março deste ano, a 

ANTT recebeu em sua sede 
representantes da FIESP para 
apresentação do SELO FIESP 
de Qualidade Regulatória. 
Na ocasião, o diretor-geral da 
ANTT, Guilherme Sampaio, 
demonstrou entusiasmo com 
o convite para participar do 
concurso. “Já há alguns anos 
buscamos receber feedbacks, 
tanto de entidades privadas 
quanto de outros órgãos pú-
blicos, para alcançarmos um 
novo patamar de desempenho 
e temos tido êxito nessa mis-
são. Entendemos esse concur-
so como uma oportunidade 
de demonstrar a maturidade 
regulatória que alcançamos e 
de pôr luz sobre pontos que 
possamos trabalhar para al-
cançar um resultado ainda 
melhor”, afirmou. 

O diretor-geral também 
ressaltou que a ANTT busca 
difundir boas práticas regu-
latórias, tanto internamente 
quanto junto a outros órgãos 
do setor público.

aNTT recebe selo de ouro da Fiesp
Senado Federal

Entrega oficial do selo ocorrerá no dia 23 de junho, 
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Goiás alcançou 78 milhões 
de toneladas de cana-de-açúcar 
na safra 2024/25, conforme 
dados da Companhia Nacional 
de Abastecimento. O estado se 
mantém na terceira posição na-
cional, com alta de 2,6% em re-
lação ao ciclo anterior, puxada 
pela ampliação da área colhida 
e rendimento médio.

A área plantada chegou a 
969,7 mil hectares e a produti-
vidade foi de 81 toneladas por 
hectare. O desempenho in-
fluenciou na fabricação de 2,9 
milhões de toneladas de açúcar 
e 4,8 bilhões de litros de etanol, 
com aumentos de 8,8% e 2,8%. 
As informações estão no últi-
mo boletim Agro em Dados, da 
Secretaria de Agricultura.

O governador de Mato Gros-
so, Mauro Mendes (União), auto-
rizou a criação de uma área de co-
mércio livre de taxas em Cáceres, 
na fronteira com a Bolívia.

O projeto de lei será envia-
do à Assembleia Legislativa 
ainda esta semana. A medida 
visa impulsionar a economia 
local, atrair investimentos e 
aumentar o fluxo de turistas na 
região. Cáceres já possui acordo 
de cidade-irmã com San Ma-
tias, na Bolívia.

Autoridades afirmam que a 
lei seguirá o modelo bem-suce-
dido de Foz do Iguaçu.

Pelo projeto, o local contará 
com produtos importados sem 
tributação, beneficiando con-
sumidores e comerciantes.

Mato Grosso do Sul regu-
lamentou, em publicação do 
Diário Oficial estudual de se-
gunda-feira (12), os perfis pro-
fissionais para cargos no siste-
ma socioeducativo.

A resolução estabelece cri-
térios técnicos e psicológicos 
para analistas e agentes de se-
gurança. A norma servirá como 
base para avaliação em concur-
sos públicos da área.

Os candidatos precisarão 
comprovar aptidão intelec-
tual e emocional para as fun-
ções. As exigências seguem as 
leis estaduais 4.894/2016 e 
6.035/2022. O documento de-
talha os parâmetros psicométri-
cos mínimos necessários para 
ingresso na carreira.

Recorde na 
safra 2024/25 
de cana-de-
açúcar

Zona de livre 
comércio com 
a Bolívia,
em Cáceres

Regras para 
ingresso na 
carreira de 
medidas penais

GOIÁS MATO GROSSO MATO GROSSO DO SUL

O programa “Direito Delas”, 
da Secretaria de Justiça do Distri-
to Federal (Sejus-DF), registrou 
2,7 mil atendimentos no primeiro 
quadrimestre deste ano, um au-
mento de 35% em relação a 2024. 
A iniciativa oferece apoio social, 
psicológico e jurídico a vítimas 
de violência. Entre os serviços 
prestados estão acolhimentos, que 
subiram de 512 para 830, e acom-
panhamentos psicológicos, que 
cresceram de 1,8 mil para 2,3 mil.

O suporte jurídico também 
teve aumento, passando de 77 
para 165 atendimentos no mes-
mo período. O programa conta 
com equipe técnica e pode ser 
acessado por encaminhamento 
de órgãos públicos ou direta-
mente nos núcleos. 

“Direitos Delas” 
atendeu 2,7 mil 
mulheres
em 2025

DISTRITO FEDERAL

MT entrou no top 10 
da educação brasileira

O estado de Mato Grosso 
saltou da 22ª para a 8ª posição 
no Índice de Desenvolvimento 
da Educação Básica (Ideb) nos 
últimos seis anos, de acordo 
com a Secretaria de Comunica-
ção estadual (Secom-MT). 

O avanço reflete investi-
mentos em infraestrutura, tec-
nologia e valorização de pro-
fissionais da rede pública, com 
destaque para melhorias em 
todas as etapas do ensino fun-
damental e médio.

Entre as principais medidas 
estão a entrega de 33 novas es-
colas e a reforma completa de 
70 unidades. Outras 49 estão 
em construção, incluindo 30 
Colégios Estaduais Integrados 
- modelo que une laboratórios 
de ciências, bibliotecas moder-
nas e salas equipadas com chro-
mebooks e smart TVs.

Cinco dessas unidades já 
foram inauguradas em 2024, 
como o complexo educacional 
do bairro Pedra 90 em Cuiabá, 
que atende 3,3 mil estudantes.

A transformação digital in-

cluiu a distribuição de 142,7 
mil chromebooks para alunos, 
8,5 mil smart TVs e 27,2 mil 
notebooks para professores.

Mais de 100 escolas incor-
poraram robótica no currículo, 
iniciativa que levou estudantes 
de Nova Mutum a representar o 
Brasil em campeonato mundial 
nos EUA. O estado ampliou de 
8 para 29 o número de escolas 
cívico-militares, com meta de 
chegar a 100 até 2025.

Essas unidades apresentam 
desempenho 30% superior à 
média estadual no Ideb.

Na valorização docente, 
além dos salários competitivos, 
foram criados programas de 
formação continuada com bol-
sas de estudo. Os investimentos 
em esporte escolar resultaram 
em 36 novas quadras polies-
portivas e reforma de outras 19, 
com 70 em obras.

Paralelamente, segundo a 
Secom, o programa MT no 
Mundo já levou 300 alunos e 
professores para intercâmbio 
na Inglaterra desde sua criação.

Totens ampliam acesso 
da população ao GDF

O governo do Distrito Fe-
deral (GDF) iniciou a instala-
ção de totens itinerantes com 
o objetivo de facilitar a partici-
pação dos moradores na gestão 
pública. A ação faz parte do 
projeto “Participe Aqui”, lança-
do em dezembro de 2024 pela 
Controladoria-Geral em parce-
ria com a Secretaria de Ciência, 
Tecnologia e Inovação.

Os equipamentos foram 
doados à controladoria e pos-
sibilitam o registro direto de 
manifestações, como sugestões, 
elogios, denúncias e pedidos de 

informação. Os totens estarão 
disponíveis em locais de grande 
movimentação, como admi-
nistrações regionais, estações 
de metrô, unidades de saúde e 
eventos abertos ao público.

A proposta é levar os apa-
relhos para diferentes regiões, 
ampliando o acesso ao serviço e 
atendendo moradores que não 
têm meios digitais para intera-
gir com o governo.

A tela, que é sensível ao 
toque, oferece uma navegação 
simples, sem necessidade de co-
nhecimento técnico.

Divulgação/CGDF

Iniciativa convida cidadãos a participarem da gestão

CORREIO CENTRO-OESTE

Escrituras 

Amamentação

Festival

Inscrições

Concurso Prefeito

Audiência 

Seleção

Oportunidade

Sinfonia

A Secretaria de Saúde do 
Distrito Federal (SES-DF) 
promove, ao longo de 
maio, uma série de ativi-
dades voltadas à promo-
ção do aleitamento ma-
terno e da doação de leite 
humano. 

As ações acontecem 
nas regiões administra-
tivas do DF e incluem 
palestras, seminários, ca-
pacitações e homena-
gens relacionadas a datas 
importantes como o Dia 
Mundial de Sensibilização 
do Método Canguru (15), o 
Dia Mundial de Doação de 
Leite Humano (19) e o Dia 

Mundial de Proteção ao 
Aleitamento Materno (21).

A campanha amplia o 
conhecimento sobre os 
benefícios do leite mater-
no, especialmente para 
bebês prematuros ou de 
baixo peso, internados em 
UTIs neonatais.

O leite humano doado 
é essencial para a recupe-
ração e o desenvolvimen-
to desses recém-nascidos, 
ajudando na prevenção 
de doenças e na redução 
da mortalidade infantil. 
As ações também sensi-
bilizarão novas doadoras 
para fortalecer a rede.

O governo de Goiás, por 
meio da Agência Goiana de 
Habitação e da Secretaria 
da Infraestrutura e a Prefei-
tura de Caçu entregaram, 
no dia (12), as escrituras de 
231 moradias do Setor Gil-
mar Guimarães. A ação fez 
parte do programa Pra Ter 
Onde Morar – Escritura, que 
já beneficiou quase 10 mil 
famílias desde 2019.

O Hospital Regional de 
Mato Grosso do Sul promo-
ve, hoje (13), uma roda de 
conversa sobre amamen-
tação e doação de leite. A 
atividade antecipou o Dia 
Mundial da Doação de Lei-
te Humano e buscou in-
centivar a doação e apoiar 
mães lactantes. No Brasil o 
tema é reconhecido pela lei 
nº 13.227/2015.

Estão abertas até o dia 20 
as inscrições para a 20ª 
edição do Festival Estu-
dantil Temático de Trân-
sito, promovido pela Polí-
cia Rodoviária Federal em 
parceria com a Secretaria 
de Educação de Mato 
Grosso e o Detran de Mato 
Grosso. Estudantes de es-
colas públicas e privadas 
podem participar. 

A Fundação de Ensino e 
Pesquisa em Ciências da 
Saúde (Fepecs) do Distri-
to Federal, abriu processo 
seletivo simplificado para 
formar banco de docen-
tes para os cursos de en-
fermagem e medicina. O 
processo terá duas etapas 
e as inscrições podem ser 
feitas até o dia 25 de maio.

O governo de Goiás divul-
gou o edital do concurso 
público para Auditor Fis-
cal da Receita Estadual de 
Goiás. São 200 vagas ime-
diatas e 100 para cadastro 
reserva. As inscrições vão 
até 10 de julho, com taxa 
de R$ 250. A prova objeti-
va será no dia 31 de agos-
to, em Goiânia. 

O prefeito de Goiânia, 
Sandro Mabel (União), 
entregou ontem (12) mais 
de 200 móveis para a mo-
dernização na Unidade de 
Pronto Atendimento No-
roeste, no Jardim Curitiba. 
Ele afirmou que a ação 
traz conforto aos profis-
sionais e demonstra cui-
dado com os moradores. 

A Agência de Regulação 
dos Serviços Públicos de 
Mato Grosso (Ager) pro-
moverá, na quarta-fei-
ra (14), às 19h, audiência 
pública na Câmara de 
Vereadores de Primave-
ra do Leste. O objetivo é 
ampliar o diálogo com a 
população e fortalecer o 
papel do cidadão no pro-
cesso regulatório.

A Universidade do Distri-
to Federal (UnDF) segue 
com inscrições abertas 
para 17 cursos até domin-
go (18). A seleção será fei-
ta com base na nota do 
Enem entre 2020 e 2024. 
Neste ano, a UnDF incluiu 
vagas para Psicologia, Nu-
trição e Economia e serão 
ofertadas 740 vagas no 
processo deste ano.

O Museu da Imagem e do 
Som (MIS) de Mato Grosso 
do Sul abriu inscrições para 
curso de técnicas de ilumi-
nação para cinema e audio-
visual. A formação será de 
20 a 30 de maio, em Cam-
po Grande, com 20 vagas 
disponíveis. As inscrições 
podem ser realizadas até 
dia 16, por meio do e-mail 
felipe.bomfim@ufms.br. 

O Coro Sinfônico Jovem 
de Goiás (CSJG) inicia sua 
temporada 2025 com o 
concerto “Ópera Gala” 
amanhã (14), às 20h, no 
Teatro Escola Basileu 
França, em Goiânia. O 
evento será gratuito e tra-
rá árias de Mozart, Händel 
e Verdi. O CSJG é formado 
por 53 jovens talentos.

Divulgação/Agência Saúde

DF busca novas doadoras e reforça apoio às famílias

Ações incentivam doação de 
leite materno em Brasília

STF manda GDF reformar 
a Casa do Artesão

Por Thamiris de Azevedo

O Supremo Tribunal Fede-
ral não acolheu o recurso do 
Governo do Distrito Federal 
(GDF) e manteve decisão que 
o obriga a restaurar a Casa do 
Artesão na Região Administra-
tiva de Planaltina.

O local é elencado como 
patrimônio material tombado. 
Em 2015, foi abandonado e 
acabou sendo ocupado ilegal-
mente, até que, em 2020, aca-

bou sendo interditado.
Segundo o Ministério Pú-

blico do Distrito Federal (MP-
DFT), no mesmo ano da inter-
dição, a Promotoria de Defesa 
do Meio Ambiente e do Patri-
mônio Cultural protocolou 
uma Ação Civil Pública (ACP) 
no Tribunal de Justiça do DF 
(TJDF) para obrigar o GDF a 
realizar a restauração.

“Em investigação adminis-
trativa, constatou-se o risco de 
desabamento do prédio, a des-

caracterização arquitetônica e o 
uso inadequado por diferentes 
instituições governamentais e 
não governamentais. O local 
funcionava no passado como 
centro administrativo de Pla-
naltina, com prestação de ser-
viços administrativos, judiciais, 
penitenciários e, por vezes, reli-
giosos”, explica nota do órgão.

Recurso

A Justiça acolheu o pedido 
do MPDFT, porém o GDF 

recorreu alegando que a deci-
são violava a Constituição ao 
impor o modo de execução. O 
recurso foi negado pelo Tri-
bunal. Insistindo, o governo 
apresentou agravo regimental 
ao STF, que, agora, também foi 
rejeitado.

Com a negativa do recurso 
pelo STF, a decisão do TJDFT 
volta a ter validade e obriga o 
GDF a apresentar um crono-
grama de restauração da Casa 
em 30 dias, sob pena de multa 
diária de mil reais.

Segundo a Secretaria de Tu-
rismo (Setur), responsável pela 
gestão da Casa, o processo de 
contratação de serviços paliati-
vos para a Casa do Artesão foi 
formalizado em maio de 2023 
com a empresa Star Locação de 
Serviços Gerais Ltda, mas não 
foi executado. Segundo a pas-
ta, em 2025 os serviços foram 
atualizados e ampliados.

A Setur afirma à reportagem 
que foi elaborado o Projeto Bá-
sico, o Mapa de Riscos e a Mi-
nuta do Edital. “Atualmente, a 
Secretaria está promovendo 
as adequações solicitadas pela 
Procuradoria. A expectativa é 
que a finalização dessa etapa 
documental ocorra ainda neste 
mês”, afirma.

Governo tem 30 dias para apresentar um cronograma de ações 
Setur

Tombado, o prédio em Planaltina está abandonado
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A cesta básica teve aumen-
to em Rio Branco no mês de 
abril, segundo levantamento da 
Secretaria de Planejamento do 
Acre. A pesquisa foi feita em 54 
pontos de venda em 39 bairros 
e mostrou alta nos preços de 
alimentos, itens de limpeza e 
produtos de higiene pessoal.

A parte alimentar teve 
reajuste de 1,49%, com desta-
que para o tomate, que subiu 
25,82%. O frango também fi-
cou mais caro, enquanto arroz, 
banana e mandioca registraram 
queda. Já as cestas de limpe-
za e higiene subiram 1,16% e 
0,38%, respectivamente.

Os dados foram divulgados 
pelo Departamento de Estu-
dos, Pesquisas e Indicadores.

O Amazonas registrou 
queda de 33,5% nos casos de 
Síndrome Respiratória Aguda 
Grave por vírus respiratórios 
entre janeiro e maio de 2025.

Foram 468 registros, con-
tra 704 no mesmo período de 
2024. Os dados são da Funda-
ção de Vigilância em Saúde.

Houve também redução de 
23,7% nas mortes, com 29 óbi-
tos este ano, sendo 20 por co-
vid-19 e os demais por influen-
za e parainfluenza.

A faixa etária mais afetada 
nas últimas semanas foi a de 
pessoas com 40 anos ou mais, 
seguida por crianças de até 9 
anos. Entre os vírus identifica-
dos, o influenza A foi o mais 
frequente nas amostras. 

O governo de Rondônia au-
torizou, na segunda-feira (12), 
a reforma do Hospital Regional 
de São Francisco do Guaporé. 
A obra tem duração prevista 
de 430 dias e investimento de 
R$ 3,15 milhões, com foco na 
modernização da unidade e 
melhoria do atendimento.

A unidade realiza, em mé-
dia, 1.720 atendimentos por 
mês e conta com especialidades 
como ortopedia, cardiologia e 
cirurgia geral. Recentemente, 
foram reformados os quartos, 
o centro cirúrgico e a sala de 
raio-x. A próxima etapa será a 
construção de um novo bloco 
que incluirá áreas para curati-
vos, emergência, consultórios, 
salas de espera e observação.

Cesta básica 
mais cara na 
capital no 
mês de abril

Queda nos 
casos de 
Síndrome 
Respiratória 

Hospital de 
São Francisco 
será reformado 
e ampliado

ACRE AMAZONAS RONDÔNIA

O governo do Tocantins 
anunciou um estudo para criar 
uma nova rota de acesso a Pal-
mas, passando pela zona rural 
e ligando Buritirana à BR-010. 

A proposta busca desviar o 
tráfego de caminhões da curva 
perigosa próxima à Cachoeira 
da Roncadeira, na TO-030.

O trecho considerado apre-
senta alto risco de acidentes 
com veículos pesados.

A ideia é pavimentar a liga-
ção entre a escola municipal lo-
calizada na TO-030 e a estrada 
que dá acesso a Aparecida do 
Rio Negro, oferecendo trajeto 
alternativo para o transporte 
rodoviário. O estudo será con-
duzido pela Agência de Trans-
portes do Tocantins.

Estudo 
viabilizará nova 
rota de acesso 
a Palmas

TOCANTINS

TO: Procon apreende 14 
mil produtos irregulares

O Procon Tocantins retirou 
de circulação 14,3 mil produ-
tos impróprios para o consumo 
durante uma operação em 21 
cidades do estado. A ação, cha-
mada “De Olho no Prazo de 
Validade”, ocorreu entre 5 e 9 
de maio e autuou 91 estabeleci-
mentos por descumprir normas 
de comercialização.

Os fiscais encontraram mer-
cadorias com data de validade 
ultrapassada, embalagens da-
nificadas, falta de informação 
sobre fabricação e rótulos sem 
tradução para o português.

Também foram identifica-
dos artigos proibidos para ven-
da direta ao público, incluindo 
medicamentos e cosméticos 
sem registro. Além das apreen-
sões, 24 empresas receberam 
notificação por não disponibi-
lizarem o Código de Defesa do 
Consumidor (CDC) em local 
visível, como exige a legislação.

Entre os itens recolhidos 
estavam alimentos, produtos de 
higiene e limpeza, como iogur-
tes, fraldas, sabão em pó, quei-

jo, frango e cervejas.
Também foram apreendi-

dos materiais de construção e 
eletrônicos sem certificação.

As cidades com maior nú-
mero de apreensões foram Di-
vinópolis (1.724 itens), Tagua-
tinga (1.526) e Marianópolis 
(1.100). Outros municípios fis-
calizados incluíram Araguaçu, 
Filadélfia e Nova Olinda. 

Os estabelecimentos autua-
dos têm 20 dias para apresentar 
defesa. As multas podem che-
gar a R$ 3 milhões, dependen-
do da gravidade da infração e 
do histórico de reincidência.

O Procon destacou que a 
operação combinou orientação 
aos comerciantes com medidas 
punitivas para garantir a segu-
rança da população.

Consumidores podem de-
nunciar irregularidades pelo 
WhatsApp (63) 99216-6840 
ou no site oficial do órgão: 
http://procon.to.gov.br/. To-
das as denúncias são apuradas, 
e, se confirmadas, resultam em 
penalidades previstas em lei.

Em Brasília, Acre 
solicita verba federal

O governo do Acre, por 
meio da Representação do Es-
tado em Brasília (Repac), soli-
citou, na segunda-feira (12), ao 
Ministério das Cidades, a libe-
ração de novos recursos para a 
continuidade das obras da Orla 
do Rio Acre, no município de 
Brasileia. A solicitação foi apre-
sentada durante reunião entre o 
secretário da Repac, Fabio Rue-
da, e o secretário nacional de 
Habitação, Hailton Madureira, 
na sede do ministério.

A obra, iniciada em novem-
bro de 2023, é executada pelo 

Departamento de Estradas de 
Rodagem, Infraestrutura Hi-
droviária e Aeroportuária do 
Acre (Deracre) e está orçada em 
R$ 16,7 milhões.

Os recursos são provenien-
tes de emenda parlamentar do 
senador Marcio Bittar, e o pro-
jeto prevê conter a erosão da 
margem do rio e oferecer novo 
espaço urbano à população.

A expectativa do governo é 
concluir a intervenção até o fim 
de 2025. Quando finalizada, a 
orla deve beneficiar diretamen-
te os 26,7 mil habitantes.

Pedro Devani/Secom-AC

Obra em Brasileia promove urbanização no Alto Acre
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O governo de Rondônia 

intensificou as ações de 
prevenção e combate à 
estiagem do segundo se-

mestre de 2025.
O verão amazônico, 

que ocorre entre junho e 
novembro, é marcado por 
escassez de chuvas e risco 
de queimadas.

Em resposta aos efeitos 
agravados das mudanças 
climáticas registrados em 
2024, o estado iniciou em 
outubro passado o pla-

nejamento da Operação 
Verde Rondônia 2025, co-

ordenada pelo Corpo de 
Bombeiros e pela Defesa 

Civil estadual.
A primeira fase da ope-

ração começou em março, 
com foco na prevenção, 
teve campanhas educa-

tivas, treinamentos técni-
cos, distribuição de equi-
pes especializadas em 15 
bases descentralizadas e 
monitoramento contínuo 
das áreas de risco, con-

duzido pela Secretaria de 
do Desenvolvimento Am-

biental (Sedam).
Com o sistema geoes-

pacial PROTEGE-SEDAM, 
já foram registradas 6,5 
mil ações com alcance de 
mais de 46 mil pessoas.

O governo do Acre divul-
gou, na última segun-

da-feira (12), o resultado 
preliminar dos testes do 
processo seletivo para 
brigadistas comunitá-

rios. Recursos podem ser 
apresentados até hoje 
(13), presencialmente em 
Rio Branco ou Cruzeiro do 
Sul, ou pelo e-mail briga-

das.sema@ac.gov.br.

A Secretaria de Igualdade 
Racial e Direitos Huma-

nos do Pará abriu ontem 
(12) as inscrições para a 4ª 
Conferência Estadual dos 
Direitos das Pessoas LGB-

TQIA+. O evento será nos 
dias 27/6 e 28/6, em Be-

lém, com inscrição gratui-
ta até dia 23. A conferên-

cia será na Universidade 
da Amazônia (Unama).

O Programa de Apadri-
nhamento do Tribunal 
de Justiça do Tocantins 
(TJTO) passará a ser geri-
do pela prefeitura de Pal-
mas, por meio da Secre-

taria Municipal de Ação 
Social. O programa busca 
promover a convivência 
comunitária de crianças 
e adolescentes acolhidos 
por instituições.

O governo do Amapá 
abriu inscrições nesta 
terça-feira (13), para a elei-
ção de novos membros 
do Conselho Estadual de 
Meio Ambiente. O pro-

cesso seletivo segue até 
amanhã (14), com edital 
publicado no Diário Ofi-

cial estadual. O edital está 
disponível no site oficial.

O Instituto de Gestão Pre-

videnciária do Tocantins 
realizará amanhã (14), a 4ª 
Audiência Pública, a par-
tir das 8h, em Palmas. O 
evento terá transmissão 
ao vivo pelo canal Mo-

mento Previdência, no 
YouTube. A audiência é 
aberta ao público e foca-

da em relatório. 

O prefeito de Porto Ve-

lho (RO), Léo Moraes (Po-

demos) vai encaminhar 
à Câmara Municipal um 
projeto de lei que esta-

belece multa a partir de 
R$ 5 mil para quem for 
flagrado jogando lixo nas 
ruas. “A cidade passa pela 
maior operação de limpe-

za da história”, disse ele.

O Departamento de Trân-

sito (Detran) de Rondônia 
realiza hoje (13), a partir 
das 7h30, a ação “Dia do 
Amar&Laço”, no Palácio 
Rio Madeira. A atividade 
faz parte da campanha 
Maio Amarelo e tem foco 
na prevenção de aciden-

tes no trânsito. A A ativida-

de é organizada pela Esco-

la Pública de Trânsito.

A prefeitura de Boa Vista 
(RR) abriu ontem (12), as 
inscrições para a linha de 
crédito Mulher Empreen-

dedora. São 100 microcré-

ditos de R$ 3 mil, com pa-

gamento em 12 parcelas, 
carência de 60 dias e sem 
cobrança de juros.  As in-

teressadas devem agen-

dar atendimento no site 
Cidade Social.

Manaus (AM) alcançou 
a meta mínima de 60% 
de execução dos recur-
sos da Política Nacional 
Aldir Blanc no ciclo ante-

rior, conforme exigência 
do Ministério da Cultura. 
Com isso, a cidade pode-

rá solicitar novos repasses 
previstos para este ano. O 
resultado foi confirmado 
pela gestão municipal.

Estudantes de Ciências 
Contábeis da Faculdade de 
Estudos Sociais da Universi-
dade Federal do Amazonas 
(FES/Ufam) vão auxiliar no 
preenchimento da declara-

ção do Imposto de Renda 
entre os dias 21 e 23, das 15h 
às 19h, no Laboratório da 
FES. O serviço é voltado à 
comunidade acadêmica.

Israel Pires/Secom-RO

Foram formados 929 brigadistas civis em 51 municípios

Rondônia se antecipa para
a estiagem de 2025

Justiça libera continuidade 
de projeto mineral no AM

A Justiça Federal autorizou 
o andamento do projeto mine-
ral conhecido como “Potássio 
Autazes”, localizado no interior 
do Amazonas. A medida foi 
tomada após julgamento da 6ª 
Turma do Tribunal Regional 
Federal da 1ª Região (TRF1), 
que acolheu recursos apresen-
tados pela Procuradoria Geral 
do Estado (PGE-AM). 

O empreendimento, con-
siderado um dos maiores em 
curso na região, tem previsão 
de investimento de cerca de 13 
bilhões de reais e expectativa 
de criar mais de 17 mil vagas 
diretas e indiretas. A decisão 
garante que o processo de licen-
ciamento continue sob respon-
sabilidade do órgão estadual.

O processo de licenciamen-
to ambiental havia sido sus-
penso após decisão da Justiça 
Federal, motivada por questio-
namentos do Ministério Públi-
co Federal (MPF).

Entre os argumentos apre-
sentados estava a alegação de 
que a autorização para o funcio-
namento da planta industrial 
deveria ser feita por órgão fede-
ral. A PGE entrou com recurso 
pedindo a revisão da medida, o 
que foi atendido pelo tribunal, 
restabelecendo a competên-

cia do Instituto de Proteção 
Ambiental do Amazonas para 
conduzir o processo. A libera-
ção do projeto permite que os 
trâmites técnicos e legais sejam 
retomados e que a empresa res-
ponsável avance com a constru-
ção da fábrica em Autazes.

De acordo com dados da 
Potássio do Brasil, empresa à 
frente do empreendimento, 
somente na fase de obras estão 
previstos 2,6 mil empregos com 
carteira assinada.

A estimativa é de que até 
80% da mão de obra emprega-
da seja composta por trabalha-
dores do próprio estado.

O projeto vinha sendo con-
testado com base em supostas 
falhas no licenciamento.

O tribunal, no entanto, en-
tendeu que os procedimentos 
seguidos estão de acordo com 
as exigências legais. 

O julgamento também 
confirmou que as alegações do 
MPF não apontaram irregula-

ridades que justificassem a pa-
ralisação do processo.

De acordo com a Agência 
Amazonas de Notícias, a atua-
ção da PGE teve como foco 
garantir a continuidade de um 
empreendimento considerado 
estratégico para o desenvolvi-
mento regional.

A decisão judicial abre ca-
minho para a retomada das ati-
vidades e reforça a importância 
da atuação institucional em de-
fesa dos interesses do estado.

Licenciamento ambiental é mantido por decisão da Justiça Federal
Divulgação/Potássio do Brasil

Decisão do TRF libera trâmites legais do projeto em município do interior amazonense
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O Governo do Ceará, por 
meio da Secretaria das Cidades, 
promove cerimônia de assina-
tura de contratos do Programa 
Entrada Moradia. O evento 
marca mais um importante pas-
so na iniciativa que visa reduzir 
o déficit habitacional no estado 
e incrementar o mercado da 
construção civil, promovendo 
a aquisição da casa própria para 
cearenses com renda familiar 
de até R$ 4.400. Estarão pre-
sentes o governador do Estado, 
Elmano de Freitas, o secretário 
nacional de Habitação do Mi-
nistério das Cidades, Augusto 
Henrique Alves Rabelo, o se-
cretário estadual das Cidades, 
Zezinho Albuquerque, e repre-
sentantes de construtoras.

De terça a sexta-feira (13 
a 16/05), a ação itinerante da 
SJDH chega aos municípios 
de Itacaré e Ilhéus (Olivença), 
com foco na Semana Nacional 
do Registro Civil e na mobili-
zação contra a violência sexual 
infantil. A Caravana de Direi-
tos Humanos oferece serviços 
como emissão e retificação de 
documentos, orientações ao 
consumidor, cadastramento 
em programas sociais, reco-
nhecimento de paternidade, 
vacinação e aferição de pressão 
arterial. Coordenada pela Se-
cretaria de Justiça e Direitos 
Humanos (SJDH), por meio 
da Superintendência de Apoio 
e Proteção aos Direitos Huma-
nos (SUDH/SJDH).

Os baianos deram exemplo 
no último sábado (10), o Dia 
D de vacinação contra a gripe, 
indo aos postos de saúde para 
serem imunizados. A adesão de 
100% dos municípios da Bahia 
resultou em quase 100 mil do-
ses aplicadas. Somente no dri-
ve-thru montado no Centro de 
Convenções de Salvador, ação 
feita em uma parceria da Se-
cretaria da Saúde do Estado e a 
Secretaria Municipal de Saúde 
de Salvador, foram 2.825 vaci-
nados. Agora, após o dia D, o 
imunizante contra a gripe con-
tinua disponível nos postos de 
saúde, fazendo parte do Calen-
dário de Vacinação para crian-
ças de 6 meses a menores de 6 
anos, gestantes e idosos.

Estado assina 
contratos para 
o Entrada 
Moradia

Caravana 
de Direitos 
Humanos 
atende Litoral

Vacina contra 
gripe segue 
disponível 
nos postos

CEARÁ BAHIA PIAUÍ

O Hemocentro da região 
do Rio Grande do Norte (He-
monorte) lançou a campanha 
“A vida deve ser compartilha-
da”, com foco na conscienti-
zação sobre a importância da 
doação de medula óssea. Como 
parte da campanha, o Hemo-
norte realizará no dia 17 (sába-
do), das 13 às 17h, o dia D para 
cadastro de medula. Segundo 
o diretor-geral Rodrigo Villar, 
“nesse dia de campanha vamos 
mobilizar toda a estrutura do 
Hemocentro para um grande 
mutirão. Nosso objetivo é am-
pliar o número de potenciais 
doadores no Estado, sensibili-
zando a população sobre a im-
portância social da adesão de 
novos voluntários”. 

Campanha 
local para 
cadastro de 
medula óssea

R.G.DO NORTE

Casos de gripe 
crescem no Nordeste

A região Nordeste registra 
aumento nas hospitalizações 
por influenza, com destaque 
para o Ceará e a Bahia, de acor-
do com o boletim semanal da 
Fiocruz. No Ceará, o índice de 
casos graves está em nível mo-
derado a alto, atingindo jovens, 
adultos e idosos. Na Bahia, o 
alerta é para a alta nos casos de 
síndrome respiratória aguda 
grave (SRAG), especialmente 
em crianças de até 2 anos, asso-
ciada ao vírus sincicial respira-
tório (VSR).

O InfoGripe aponta que, 
apesar de um sinal de desace-
leração da SRAG por VSR em 
algumas regiões, a incidência 
permanece elevada. A pesqui-
sadora Tatiana Portella ressalta 
que, embora o ritmo de cres-
cimento esteja diminuindo, o 
cenário ainda requer atenção, 
sobretudo entre crianças pe-
quenas, que seguem como o 
grupo mais afetado pelo VSR.

Entre os idosos, a Covid-19 
(Sars-CoV-2) continua sendo 
a principal causa de mortalida-

de por SRAG, seguida pela in-
fluenza A. Em crianças e ado-
lescentes de 2 a 14 anos, houve 
queda nos casos de SRAG, 
mas entre jovens, adultos e 
idosos, o número de novos ca-
sos segue em alta. Segundo o 
InfoGripe, a influenza A tem 
registrado um aumento signi-
ficativo em estados do Nordes-
te, sendo o Ceará e a Bahia os 
mais impactados.

Tatiana Portella recomen-
da o uso de máscaras em locais 
fechados e postos de saúde, re-
forçando a necessidade de iso-
lamento em caso de sintomas 
gripais. “Quem ainda não se va-
cinou contra a influenza A deve 
buscar a imunização o quanto 
antes”, orienta a pesquisado-
ra, destacando que a vacina é a 
principal estratégia para conter.

Em nível nacional, 13 esta-
dos apresentam incidência de 
SRAG em alerta ou alto risco. 
No Nordeste, Bahia e Ceará 
mantêm tendência de cresci-
mento, o que preocupa as auto-
ridades sanitárias.

Piauí debate inclusão 
indígena no CadÚnico

A Secretaria da Assistên-
cia Social, Trabalho e Direitos 
Humanos (Sasc) realizou, na 
última segunda-feira (12), o 
Seminário Cadastro Único & 
Povos Indígenas do Piauí, que 
teve como objetivo fomentar o 
conhecimento sobre o Cadas-
tro Único do Governo Federal 
e promover um espaço de diálo-
go e troca de experiências sobre 
os direitos e políticas públicas 
voltadas aos povos indígenas. 
Atualmente, 1.891 pessoas in-
dígenas estão registradas no 
Cadastro Único no estado. 

Durante o seminário, foi deba-
tida a necessidade de ampliar 
esse número a fim de facilitar o 
acesso das comunidades indíge-
nas e quilombolas a programas 
sociais. O Cacique Henrique, 
diretor dos Povos Originários 
da Sasc, destacou a relevância 
da iniciativa. “Ainda temos 
muitos parentes indígenas que 
não estão incluídos nessas po-
líticas públicas, por isso esse 
seminário é importante para 
a gente debater essas ideias de 
como chegar nessas comunida-
des mais isoladas”, afirmou.

Ascom/PI

Sasc debate políticas para indígenas e quilombolas
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A delegação baiana de 
desporto universitária já 
está nas cidades de Goiâ-
nia e Trindade, em Goiás, 
para a etapa de futebol 
dos Jogos Universitários 
Brasileiros (JUBs), evento 
da Confederação Brasilei-
ra de Desporto Universitá-
rio (CBDU). Os atletas vão 
disputar as modalidades 
de futebol de campo, fut 
7, um contra um (X1) e 
dois contra dois (X2). Os ti-
mes da Federação Univer-
sitária Baiana de Esportes 
(Fube) viajaram com ôni-
bus concedido pela Supe-
rintendência dos Despor-

tos do Estado da Bahia 
(Sudesb), autarquia da Se-
cretaria do Trabalho, Em-
prego, Renda e Esporte 
(Setre). O grupo, compos-
to por 93 pessoas, dentre 
jogadores, técnicos e de-
mais membros da dele-
gação, busca as vagas e 
futuras convocações para 
competições sul-ameri-
canas, pan-americanas e 
mundiais do segmento. 
A competição começou 
no último domingo (11) e 
segue até domingo, 18. Os 
jogos da fase de grupos 
iniciaram na segunda-fei-
ra, 12, até a sexta-feira (16).

Duas apostas feitas em 
Pernambuco acertaram 
cinco dos seis números 
sorteados no concurso 
2.861 da Mega-Sena, rea-
lizado no último sábado 
(10), e levaram um prêmio 
de R$ 72.740,95 cada. No 
país, nenhuma aposta 
acertou sozinha as seis 
dezenas e o prêmio acu-
mulou.

No Nordeste, os rendi-
mentos por programas 
sociais como Bolsa Famí-
lia e BPC cresceram 72,7% 
entre 2019 e 2024, che-
gando a R$ 836, o maior 
valor da série histórica ini-
ciada em 2012, segundo a 
Pnad Contínua do IBGE. 
Na região, os programas 
sociais representam 9,4% 
do rendimento domiciliar.

O governo do Maranhão 
prorrogou, para o perío-
do de quarta-feira (14) até 
sábado (17), a entrega dos 
cartões do programa Ma-
ranhão Livre da Fome às 
famílias da Grande Ilha 
(São Luís, Raposa e ou-
tros). A decisão busca ga-
rantir que todas as pesso-
as contempladas tenham 
acesso.

O governo do estado, 
por meio da Emprotur, 
investe na promoção do 
Rio Grande do Norte na 
International Luxury Tra-
vel Market Latin America 
(ILTM), evento exclusivo 
do mercado do turismo 
de luxo que acontece en-
tre os dias 05 e 08 de maio 
na cidade de São Paulo.

Com os objetivos de gerar 
conexões comerciais e de 
apoiar o desenvolvimento 
socioeconômico do Arran-
jo Produtivo Local (APL) 
de Turismo de Amonta-
da, o projeto Impulsiona 
Ceará reuniu 70 empresá-
rios locais e agentes com 
atuação no mercado do 
turismo.

O baiano Matheus Vidal, 
de 30 anos, conquistou 
o título de número 1 do 
mundo no slackline após 
vencer a Copa Mundial na 
Bélgica, no final de abril. 
Único latino-americano 
na disputa, o itamarajuen-
se enfrentou uma forte 
concorrência do alemão 
Sascha Grill.

A atualização semestral 
obrigatória do cadastro 
dos rebanhos da Para-
íba deve ser feita até 31 
de maio. Produtores que 
não se cadastraram em 
novembro de 2024 têm 
condições especiais: a Se-
dap-PB está perdoando a 
multa para quem estava 
em dia com a vacinação 
contra febre aftosa.

Nesta quinta-feira (15), das 
8h às 13h, o Governo do 
Maranhão, por meio da 
Secretaria de Estado de 
Administração Penitenci-
ária, recebe no Espaço In-
ter-Religioso da Unidade 
Prisional de Ressocializa-
ção São Luís 1, a Semana 
Nacional do Registro Civil 
– nomeado de Registre-
-se!

A Superintendência do 
Desenvolvimento do Nor-
deste realizou a 1ª reu-
nião de acompanhamen-
to técnico dos projetos 
aprovados no edital Inova 
Suas. O encontro foi pro-
movido pela unidade de 
Cooperação e Articulação 
de Políticas da Autarquia 
com outras empresas se-
lecionadas.

O governo de Sergipe, por 
meio da Fundação de Cul-
tura e Arte Aperipê, deu 
início aos Festejos Juninos 
2025 com a abertura da 
Segundona do Turista, no 
último dia 5 de maio. Um 
convite aos turistas para 
que tenham uma verda-
deira experiência sobre as 
tradições juninas. 

Ascom/Sudesb

Os times vão disputar as categorias de futebol de campo

Delegação baiana de futebol 
nos jogos universitários

Lei incentiva uso de 
artesanato piauiense

O governo do Piauí sancio-
nou uma nova lei que obriga 
autoridades estaduais a utiliza-
rem produtos artesanais locais 
como brindes e presentes em 
eventos oficiais, missões inter-
nacionais e ações protocolares. 
A medida, aprovada pela As-
sembleia Legislativa do estado 
(Alepi), é de autoria do deputa-
do estadual Fábio Novo (PT) e 
visa fortalecer a cadeia produti-
va do artesanato piauiense.

Com a nova legislação, o 
governo busca integrar o arte-
sanato a programas de desen-
volvimento econômico e social, 
estimulando a geração de renda 
e a preservação da identidade 
cultural do estado. A lei tam-
bém prevê apoio comercial para 
identificação de novos mercados 
em âmbito local, nacional e in-
ternacional, além de fomentar a 
integração da atividade artesa-
nal com outros setores.

Atualmente, o Piauí conta 
com 3.736 artesãos registrados 
com a Carteira Nacional do 
Artesão, distribuídos pelos 12 
Territórios de Desenvolvimen-
to do Estado. Esses profissionais 
têm se beneficiado de iniciativas 
como a plataforma “Made in 
Piauí” e a participação em feiras 
nacionais, como a Feira Nacio-
nal de Negócios do Artesanato 
(Feneart) e a Feira Nacional de 
Artesanato e Cultura (Fenac-

ce), que têm impulsionado a 
comercialização de produtos ar-
tesanais piauienses.A Superin-
tendência de Desenvolvimento 
do Artesanato Piauiense (Su-
darpi), vinculada à Secretaria 
de Estado da Cultura (Secult), 
tem desempenhado um papel 
fundamental na promoção do 
setor, organizando eventos e 
feiras que movimentam até R$ 
100 mil em comercialização. 
Além disso, espaços como a 
Central de Artesanato Mestre 
Dezinho e a recém-inaugurada 
Casa do Artesão Design Mestre 
Albertino, em Teresina, ofere-
cem locais estratégicos para a 
exposição e venda de produtos 
artesanais, bem como para ca-
pacitação de artesãos.

A nova lei também estimula 
a difusão da consciência social 
sobre a importância das artes 
e ofícios artesanais como meio 
de preservação dos valores da 
identidade cultural do Piauí. 

Ao integrar o artesanato a 
políticas públicas e ações go-
vernamentais, o estado busca 
consolidar o setor como um 
instrumento de dinamização da 
economia solidária e de promo-
ção da diversidade das expressões 
artísticas e culturais piauienses.

Sancionada na segunda-feira (12), lei valoriza produção local
Ascom/PI

A lei estimula artesãos, associações, cooperativas e pequenos empresários 
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De 21 a 25 de maio, o Pa-
vilhão da Bienal, no Parque 
Ibirapuera, recebe a 19ª edi-
ção do Salão do Artesanato, 
reunindo artesãos de todos os 
estados e do DF. Após 15 edi-
ções em Brasília e 3 em São 
Paulo, o evento volta à capital 
paulista em 2025 com mais de 
100 mil peças artesanais. Além 
da venda, a programação inclui 
shows, performances e desfile 
da coleção de Maurício Duarte. 
A expectativa é superar os R$ 
22 milhões movimentados em 
2024 e atrair 60 mil visitantes. 
O evento tem apoio do Pro-
grama do Artesanato Brasileiro 
– PAB, Governo Federal e Se-
brae. O tema de 2025 é “A arte 
que vem da fibra”.

O Governo do Estado do 
Rio de Janeiro, por meio da Se-
cretaria de Planejamento e Ges-
tão (Seplag-RJ) e da Escola de 
Gestão Pública(Egep-RJ), lan-
çou na última semana as Ofici-
nas de Capacitação Municipal 
em Planejamento. O projeto 
tem como objetivo oferecer 
suporte técnico e institucio-
nal aos municípios fluminen-
ses no processo de elaboração 
dos Planos Plurianuais (PPA) 
2026-2029, além de capacitar 
os servidores das prefeituras 
em temas relacionados aos ins-
trumentos de planejamento e 
orçamento. Para o secretário de 
Planejamento e Gestão, Adil-
son Faria, além de fortalecer a 
cultura do planejamento.

Montes Claros, no Norte 
de Minas, conta com mais uma 
nova Unidade Básica de Saúde 
(UBS) para levar a saúde para 
perto dos mineiros. Na últi-
ma sexta-feira (9), a Secretaria 
de Estado de Saúde de Minas 
Gerais (SES-MG) participou 
da inauguração da UBS no 
bairro Vila Anália II, que teve 
investimento de R$ 2 milhões 
do Governo de Minas e uma 
contrapartida municipal com 
um valior maior que de R$ 500 
mil reais. Montes Claros tem 
uma população de mais de 414 
mil habitantes e a nova UBS 
irá oferecer consultas médicas, 
odontológicas e de enferma-
gem, além de ações preventivas 
e visitas domiciliares. 

Salão do 
Artesanato 
com artesãos 
de todo o país

Governo 
capacita 
servidores para 
elaborar PPAs

Estado aplica 
R$ 2 mi na 
nova UBS de 
Montes Claros

SÃO PAULO RIO DE JANEIRO MINAS GERAIS

A Secretaria de Gestão e 
Recursos Humanos (Seger) 
promoverá, no próximo dia 31 
de maio, às 9 horas, um leilão 
on-line de veículos e demais 
bens móveis inservíveis. O ca-
dastro de interessados e os lan-
ces virtuais já estão liberados no 
site do leiloeiro – www.prosa-
lemleiloes.com.br. Ao todo, são 
ofertados 106 lotes variados, 
contendo veículos, bicicletas, 
além de sucatas de computado-
res, impressoras, ar-condicio-
nado, estantes, armários de aço, 
geladeiras, fogões e de mobi-
liário em geral. O veículo com 
menor lance inicial é um Volks-
wagen Gol 16V Plus, avaliado 
em R$ 2.700,00, que integra o 
lote Nº 02. 

Leilão da Seger 
tem veículos 
a partir de R$ 
2.700

ESPIRITO SANTO

SP apresenta 
oportunidades de 
negócio nos EUA

O Governo de São Paulo dá 
início nesta segunda-feira (12) ao 
quarto roadshow internacional 
de 2025 na Brazilian Week, em 
Nova Iorque. Até quinta-feira 
(15), o grupo liderado pelo go-
vernador Tarcísio de Freitas par-
ticipará de reuniões estratégicas 
com executivos e players globais 
para apresentar projetos do Pro-
grama de Parcerias de Investi-
mentos (PPI-SP), que já soma 
R$ 354 bilhões em contratações.

A missão acompanhará al-
guns dos principais eventos do 
Brazilian Week, evento que 
promove o Brasil como polo de 
inovação e negócios ao merca-
do norte-americano e de outros 
países, incluindo executivos, 
autoridades públicas e empre-
sários. O grupo paulista conta-
rá ainda com os secretários de 
Estado Jorge Lima (Desenvol-
vimento Econômico), Natalia 
Resende (Infraestrutura, Meio 

Ambiente e Logística) e o pre-
sidente da InvestSP, Rui Gomes.

“Embarcamos para mais 
uma missão que tem como ob-
jetivo demonstrar nossa enorme 
capacidade de estruturar pro-
jetos que transformam vidas e 
trazem desenvolvimento econô-
mico para o Estado. Quando en-
tramos em contato com o mer-
cado global em viagens como 
essa, estabelecemos parâmetros 
e enxergamos êxitos e pontos a 
aperfeiçoar, graças a comentá-
rios dos investidores”, afirma o 
governador Tarcísio de Freitas.

O grupo paulista apresentará 
oportunidades de investimentos 
relacionados à economia do co-
nhecimento, como o fomento à 
infraestrutura digital como base 
para o desenvolvimento da inte-
ligência artificial, e a expansão 
de data centers no estado. Ainda 
estão na programação encontros 
que discutirão mobilidade ur-

bana com foco nos transportes, 
energia renovável e convencio-
nal, além de política climática, 
recursos hídricos e resíduos.

Além de reuniões com 
investidores, o governador 
também participará de fóruns 
em que trará o panorama dos 
mercados do Brasil e de São 
Paulo. Nesta quarta-feira (14), 
durante o evento Brazil & The 
Word Economy, Tarcísio de-
bate o tema “Oportunidades e 
Desafios no Brasil”.

Mais tarde, no mesmo dia, o 
governador integrará outro pai-
nel, o Summit Valor Econômico 
Brazil-USA, em que detalhará 

as oportunidades de negócios 
no cenário paulista. Ainda na 
quarta-feira participa do painel 
“Aproveitando Oportunidades 
de Crescimento em Infraestru-
tura Privada”, organizado por 
uma gestora de fundos.

Na quinta-feira (15), último 
dia da Brazilian Week, Tarcísio 
abordará cases específicos da 
gestão paulista, como a privati-
zação da Sabesp, finalizada em 
julho do ano passado, e o plano 
de modernização da gestão São 
Paulo na Direção Certa, com 
foco na ampliação de investi-
mentos e redução dos gastos pú-
blicos na Itaú CEO Conference.

Governo de SP

Governo estará no Brazilian Week, de Nova Iorque

CORREIO SUDESTE

Minas discute proposta para dívida

ES: editais sobre Economia Verde

Passaporte Mineiro do Conhecimento

ES: queda da extrema pobreza

BH celebra abolição com lançamento

A área total desmatada 

no bioma da Mata Atlân-

tica foi reduzida em 14% 

em 2024, segundo o Atlas 

da Mata Atlântica e o Sis-

tema de Alertas de Des-

matamento (SAD), divul-

gados pela Fundação SOS 

Mata Atlântica na segun-

da-feira (12).

Apesar da queda geral, 

a perda das matas ma-

duras — que concentram 

mais biodiversidade e es-

toque de carbono — teve 

redução de apenas 2%, 

passando de 14,6 mil hec-

tares em 2023 para 14,3 

mil no ano passado.

O SAD, que inclui des-

matamentos menores e 

áreas em regeneração, 

registrou 71,1 mil hecta-

res desmatados em 2024, 

frente aos 82,5 mil hecta-

res do ano anterior.

A expansão agropecu-

ária em terras privadas foi 

o principal fator de perda 

de vegetação, com mais 

de 70% das áreas desma-

tadas ocorrendo em locais 

sem registro fundiário for-

mal. Deslizes de terra em 

regiões serranas, com alto 

declive, afetaram áreas 

protegidas em São Paulo 

e no Rio de Janeiro.

O governo de Minas Ge-

rais, Romeu Zema (Novo), 

se reuniu ontem (12) com 

integrantes de institui-

ções do Judiciário esta-

dual para apresentar de-

talhes do Programa de 

Pleno Pagamento de Dí-

vidas, que prevê a troca de 

ativos públicos por abati-

mento de débitos com a 

União. A medida reduz os 

encargos e ampliar o pra-

zo de pagamento das par-

celas em até 30 anos. O 

Estado calcula que, com o 

programa, poderá alcan-

çar até R$ 40 bilhões em 

descontos sobre os R$ 165 

bilhões atuais. A propos-

ta inclui a diminuição da 

taxa de juros, hoje calcu-

lada com base na inflação 
mais 4% ao ano.

A Fundação de Amparo 

à Pesquisa e Inovação do 

Espírito Santo prorrogou 

para 28 de maio o prazo 

de inscrição nos editais 

que apoiam propostas 

ligadas à Economia Ver-

de e à Economia Azul. 

Os projetos devem apre-

sentar soluções voltadas 

à preservação e uso sus-

tentável dos recursos na-

turais. As ações devem 

abranger áreas terrestres 

e costeiras atingidas pelo 

rompimento da barragem 

de Mariana. As chamadas, 

financiadas em parceria 
com a Fundação Reno-

va, envolvem pesquisa e 

extensão e contam com 

apoio de secretarias esta-

duais ligadas ao meio am-

biente e à agricultura.

O governo de Minas Ge-

rais divulgou, ontem (12), 

a lista dos 300 estudan-

tes do Ensino Médio em 

Tempo Integral classifica-

dos para a trilha formati-

va do Passaporte Mineiro 

do Conhecimento. Eles 

concorrem a 150 vagas de 

intercâmbio internacional 

com duração de até um 

ano letivo. A seleção con-

siderou notas, projetos e 

participação em temas li-

gados à inovação, susten-

tabilidade e juventude. Os 

selecionados participarão 

de atividades entre os 

dias 15 e 18 de junho. Ao 

final, 180 semifinalistas 
passarão por entrevistas. 

Os aprovados embarca-

rão em 2026 para países 

de diferentes continentes.

O Espírito Santo registrou, 

em 2024, o menor índi-

ce de extrema pobreza 

dos últimos 12 anos, com 

1,7% da população nessa 

condição, segundo dados 

do Instituto Brasileiro de 

Geografia e Estatística 
(IBGE). Já no ano ante-

rior, a taxa era de 2,7%. A 

proporção de pessoas em 

situação de pobreza tam-

bém caiu e ficou abaixo 
de 20% pela primeira vez, 

após alcançar 22,8% em 

2023. O índice de desi-

gualdade social do estado 

também recuou, fican-

do em 0,483, abaixo da 

média nacional. A renda 

média das famílias subiu 

para R$ 3.057.

A prefeitura de Belo Ho-

rizonte (MG), em parceria 

com a Cia Baobá Minas e 

a Mazza Edições, promove 

hoje (13) o lançamento do 

livro “Herdeiros de Zum-

bi”, no Teatro Francisco 

Nunes, às 19h. A publica-

ção reúne a história de 

nove edições do Prêmio 

Zumbi de Cultura, que 

reconheceu mais de 120 

artistas e lideranças atu-

antes na preservação de 

tradições afro-brasileiras. 

O evento gratuito inclui 

roda de conversa, mostra 

de vídeo e apresentação 

cultural. A ação marca os 

137 anos do fim da escravi-
dão no Brasil e celebra os 

15 anos da premiação.

Fernando Frazão/Agência Brasil

Entretanto, perda de matas maduras reduziu apenas 2%

Desmatamento na Mata 
Atlântica caiu 14% em 2024

Governo do RJ restaurará 
Palacete do Parque Lage

A movimentação de pes-
soas e maquinários já pode ser 
observada no canteiro de obras 
instalado no Parque Lage. Uma 
das atrações turísticas mais visi-
tadas no Rio está passando pela 
primeira reforma após quase 
cem anos. O Governo do Es-
tado, por meio da Secretaria de 
Infraestrutura e Obras Públi-
cas, deu início ao restauro do 
Palacete que abriga a Escola de 
Artes Visuais do Parque Lage 

- um dos mais importantes pa-
trimônios históricos e culturais 
do país. O investimento é de 
R$ 21,4 milhões.

O projeto prevê a recupe-
ração estrutural do edifício 
tombado, além de melhorias na 
acessibilidade, iluminação, ins-
talações elétricas e hidráulicas, 
climatização e sistema de com-
bate a incêndios. A intervenção 
tem duração prevista de até 480 
dias, com prazo de conclusão 

estimado em junho de 2026.
“O restauro do Palacete 

do Parque Lage é mais do que 
uma obra física — é um gesto 
de respeito à nossa história, à 
arte e à cultura do povo flumi-
nense. Investir nesse espaço é 
garantir que futuras gerações 
possam vivenciar a beleza e 
o valor simbólico de um dos 
maiores patrimônios do nosso 
estado”, declarou o governador 
Cláudio Castro. 

Nesta segunda (12), teve 
início o processo de restauro 
do Palacete com a lavagem da 
fachada. A partir do dia 29 de 
maio as visitas serão suspensas, 
assim como o funcionamento 
do restaurante e das lojas loca-
lizadas em seu interior. No en-
tanto, as visitas à área verde per-
manecerão abertas ao público.

Para garantir a continuida-
de das atividades pedagógicas 
durante o período de obras, 
a Escola de Artes Visuais será 
transferida para o edifício das 
Cavalariças, a partir da pri-
meira quinzena de junho. Es-
tima-se uma breve interrupção 
das aulas, de aproximadamente 
uma semana, necessária para a 
adaptação dos espaços.

“O Parque Lage faz parte da 
memória de muitas gerações. 
Eu mesmo já estive aqui diver-
sas vezes com minha família 
e sei como esse lugar encanta. 
Sinto muito orgulho de fazer 
parte dessa conquista, ver a re-
forma sair do papel e se tornar 
realidade. Preservar esse patri-
mônio significa manter viva 
sua história e permitir que mais 
pessoas possam vivenciar a ex-
periência com mais conforto e 
segurança”, conta o secretário 
Uruan Andrade.

Intevernção começa pela lavagem da fachada e da área interna
Governo do Rio

Investimento total 

nas obras será de 

R$ 21,4 milhões
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As chuvas que atingiram 
o Estado de Santa Catarina 
durante o final de semana, na  
madrugada o último sábado 
(10), mobilizaram diversas 
equipes do Corpo de Bombei-
ros Militar de Santa Catarina, 
com atendimentos concentra-
dos principalmente na região 
Oeste, onde foi registrado uma 
morte relacionada ao evento 
climático. Ainda no Oeste ca-
tarinense, os municípios de Pal-
mitos e Caibi foram fortemen-
te afetados por ventos intensos 
e chuvas volumosas, a partir das 
14h30 de sexta-feira. As equi-
pes do CBMSC em Palmitos 
atenderam 20 ocorrências, in-
cluindo quedas de árvores so-
bre residências.

O governo do Estado do 
Rio Grande do Sul deu início o 
último domingo (11), em Nova 
York, à missão oficial aos Esta-
dos Unidos com um encontro 
de abertura que reuniu toda 
a comitiva gaúcha. A agenda 
oficial marcou o alinhamento 
institucional e estratégico en-
tre representantes dos poderes 
Executivo e Legislativo, entida-
des de classe, lideranças empre-
sariais e imprensa que integram 
a missão. O encontro no local 
foi conduzido pela InvestRS 
e pela chefia de Gabinete do 
Governador, com falas de au-
toridades sobre os objetivos da 
missão e os principais temas 
que nortearão os compromis-
sos da semana. 

Os primeiros ônibus articu-
lados e biarticulados do mundo 
100% elétricos serão produ-
zidos no Paraná. A fábrica da 
Volvo, em Curitiba, celebrou a 
produção do primeiro chassi de 
ônibus biarticulado elétrico da 
montadora, que é a única atual-
mente com capacidade para 
fabricar em escala o modelo, 
que já pode ser exportado para 
atender sistemas BRT de todo 
o mundo. O governador Car-
los Massa Ratinho Junior este-
ve na fábrica no bairro Cidade 
Industrial de Curitiba (CIC) 
para a apresentação do modelo 
que tem zero emissões de CO2. 
Poduzido o Basil,ele será pro-
duzido nas versões articulada e 
biarticulada.

Chuvas 
causam danos 
e mobilizam 
bombeiros

Governo inicia 
missão oficial 
nos Estados 
Unidos

Governador 
conhece 
ônibus 
elétricos

SANTA CATARINA R.G.DO SUL PARANÁ

Entre os dias 7 e 9 de maio, 
a Van da Vacinação esteve no 
Hospital Infantil Joana de Gus-
mão (HIJG), em Florianópolis. 
A ação, realizada em parceria 
com a Secretaria de Estado da 
Saúde (SES) e a Prefeitura, 
aplicou 1.092 doses de vacinas 
no público a partir de 6 meses 
de idade. Destas, 728 foram 
para influenza. A iniciativa in-
tegra os esforços do Governo 
de Santa Catarina para conter 
o aumento dos casos de Síndro-
me Respiratória Aguda Grave 
(SRAG), especialmente entre 
bebês e crianças, e teve como 
objetivo ampliar o acesso à va-
cinação, alcançando principal-
mente o público que enfrenta 
dificuldades para se deslocar.

Van da 
Vacinação 
aplica mil 
doses

SANTA CATARINA

CORREIO SUL

SC: automóveis entregues a 57 cidades

RS: evento de um ano das enchentes

Previsão aponta tempo firme em SC

Paraná convoca consórcio na quinta

RS: Câmara avalia reforma em hospital

O governador Jorginho 
Mello anunciou, durante 
visita à cidade de Lages, 
a desativação da antiga 
caldeira a diesel respon-
sável pelo aquecimento 
de água do Hospital Ge-
ral e Maternidade Tereza 
Ramos.

A unidade própria da 
Secretaria de Estado da 
Saúde, está passando 
por uma ampla moderni-
zação de sua Central de 
Aquecimento de Água, 
com investimento supe-
rior a R$ 1,7 milhão. 

“Durante mais de duas 
décadas, quatro hospitais 

operaram com caldeiras a 
diesel em Santa Catarina: 
o Regional de São José, 
o Hospital de Ibirama, o 
Hans Dieter de Joinville e 
o Tereza Ramos, em La-
ges. Um risco grave de ex-
plosão, que por sorte não 
virou tragédia. 

Em dois anos, nós en-
caramos o problema de 
frente. Fizemos o que pre-
cisava ser feito. Estamos 
desativando essa caldeira 
e colocando em funcio-
namento uma Central de 
Aquecimento de Água 
moderna”, disse o gover-
nador Jorginho Mello.

A Secretaria de Saúde de 
Santa Catarina entregou, 
ontem (12), sete ambulân-
cias e 50 automóveis para 
57 cidades. A cerimônia 
foi realizada em São José, 
com a presença de re-
presentantes do governo 
e de autoridades. Os ve-
ículos foram comprados 
com recursos de emenda 

parlamentar no valor de 
7,6 milhões de reais. As 
ambulâncias serão usa-
das no atendimento de 
urgências, enquanto os 
automóveis vão transpor-
tar pacientes para fora do 
município de origem. As 
chaves foram entregues 
diretamente aos gestores 
de cada cidade.

O governador em exer-
cício do Rio Grande do 
Sul, Gabriel Souza (MDB), 
participa nesta terça-feira 
(13), às 9h, de um evento 
promovido pela Câmara 
Americana de Comércio 
para o Brasil em Porto 
Alegre. A atividade mar-
ca um ano da enchente 
que atingiu o estado em 
2024. No encontro, Ga-

briel apresenta um painel 
sobre a situação atual do 
território e os próximos 
passos do plano estadu-
al de reconstrução. Ele 
detalha ações já em an-
damento, como auxílio 
financeiro, apoio a famí-
lias e empresas atingidas, 
obras em infraestrutura e 
estratégias com foco no 
desenvolvimento.

A semana será marcada 
por sol em grande par-
te de Santa Catarina. Na 
terça e quarta-feira (13 e 
14), o tempo fica mais ins-
tável no Litoral e no Vale 
do Itajaí, com momentos 
de céu encoberto e pos-
sibilidade de chuva. Nas 
demais regiões, o dia será 
ensolarado. As tempera-
turas sobem, chegando 

a 28 graus no oeste. Na 
quinta-feira (15), o sol pre-
domina, com chuva pas-
sageira no Litoral Norte 
durante a madrugada. Na 
sexta (16), o cenário se re-
pete com poucas nuvens. 
O vento sopra de nordes-
te, com intensidade fra-
ca a moderada e rajadas 
mais fortes nas áreas pró-
ximas ao mar.

O Consórcio CIX Expe-
rience Paraná foi habili-
tado para a etapa final da 
concorrência que define a 
nova operadora das Cen-
trais de Atendimento ao 
Cidadão no Paraná. Após 
obter a maior pontuação 
nos critérios técnicos e de 
preço, o grupo empresa-
rial participará da Prova 
de Conceito na próxima 

quinta-feira (15), em Curi-
tiba. A apresentação será 
pública e terá início às 
9h30. Nessa fase, o con-
sórcio vai simular o fun-
cionamento da proposta, 
incluindo plataforma digi-
tal, estrutura física e equi-
pamentos. O contrato 
previsto é de cinco anos, 
com investimento de R$ 
871,3 milhões.

A direção do Hospital de 
Pronto Socorro esteve na 
Câmara de Porto Alegre 
ontem (12), para detalhar 
o projeto de ampliação da 
unidade. A proposta prevê 
aumento de 11 mil metros 
quadrados à estrutura 
atual de 19 mil. Em 2024, 
o hospital já registrou 147 
mil atendimentos e 28 mil 

consultas. O novo prédio 
terá oito andares e deve 
elevar a capacidade de 90 
para 200 leitos. A diretoria 
informou que a fachada 
histórica será mantida. 
Também foram citadas 
melhorias recentes, como 
a nova UTI, instalação de 
tomógrafo e troca das re-
des de abastecimento.

Marllon Legnaghi / SECOM

A caldeira operava há mais de duas décadas

Hospital em Santa Catarina 
desativa caldeira a diesel

Plantio direto: técnica do 
Paraná ganha o mundo

O Paraná teve protagonis-
mo não apenas na técnica de 
semear sem revolver o solo, mas 
também na construção de um 
modelo conceitual e na consoli-
dação de um sistema integrado 
de práticas agrícolas que hoje 
é referência mundial. Essa é a 
principal conclusão do artigo 
científico “No-tillage system: 
a genuine brazilian technolo-
gy that meets current global 
demands”, recentemente publi-
cado na prestigiada revista “Ad-
vances in Agronomy”. O texto 
traça um panorama histórico 
e técnico sobre o surgimento e 
disseminação do plantio direto 
na agricultura brasileira.

Já em meados da década de 
1960 pesquisadores questiona-
vam se o preparo convencional 
do solo com aração e gradagem, 
herdado da tradição europeia, 
era adequado às condições tro-
picais. Datam desse período os 
primeiros ensaios sobre plantio 
direto realizados em Londri-
na (Região Norte) pelo antigo 
Ipeame (Instituto de Pesquisa e 
Experimentação Agropecuária 
Meridional), órgão vinculado 
ao Ministério da Agricultura 
e antecessor da Embrapa (Em-
presa Brasileira de Pesquisa 
Agropecuária).

No campo, agricultores 
preocupados com os efeitos da 
erosão também buscavam alter-
nativas ao manejo tradicional. 
Foi ao Ipeame que, em 1971, 
o produtor Herbert Bartz, de 
Rolândia, recorreu para obter 
informações sobre os estudos 
da instituição com plantio di-
reto voltado à conservação do 
solo. Ele também conheceu ex-
periências práticas nos Estados 
Unidos, onde a técnica da se-
meadura direta já vinha sendo 

adotada havia alguns anos.
No ano seguinte, 1972, 

Bartz fez a primeira semeadu-
ra direta de soja comercial que 
se tem notícia na América La-
tina. Outros cinco produtores 
de Campo Mourão (Centro-
-Oeste) e três de Mauá da Ser-
ra (Centro-Norte do Estado) 
implementaram a novidade 
nas safras seguintes. Em 1976, 
Franke Dijkstra e Manoel Hen-
rique Pereira, o “Nonô”, ado-
taram a técnica nos Campos 

Gerais.
Visionários e entusiastas do 

modelo, Bartz, Nonô e Dijks-
tra são hoje reconhecidos como 
verdadeiros “embaixadores” da 
inovação brasileira, aponta o 
pesquisador Tiago Santos Tel-
les, do IDR-Paraná (Instituto 
de Desenvolvimento Rural do 
Paraná – Iapar-Emater), um 
dos autores do artigo. De uma 
área inicial de 200 hectares em 
1972, o plantio direto se expan-
diu rapidamente.

Pesquisa destaca impacto global do Plantio Direto brasileiro
Divulgação -IDR

Em 2020, o plantio direto já era adotado em mais de 205 milhões de hectares

Com o aumento dos casos 
de doenças respiratórias típicas 
do inverno, a Secretaria Muni-
cipal de Saúde (SMS) iniciou a 
Operação Inverno 2025. 

O plano amplia a capacida-
de de atendimento da rede pú-
blica entre os meses mais frios, 
com foco em leitos hospitala-
res, vacinação, atendimento em 
unidades de saúde e ações volta-
das a públicos vulneráveis. Para 
reforçar o atendimento durante 
o período de maior demanda, 
foi autorizada nesta segunda-
-feira, 12, a contratação tem-
porária de 136 profissionais de 
saúde.

Enchente e epidemias
O plano foi estruturado 

com base na experiência do in-
verno de 2024, marcado pela 
enchente e epidemias de den-
gue e Síndrome Respiratória 
Aguda Grave (SRAG). Entre as 
principais ações, destacam-se a 
abertura de unidades de saúde 
nos fins de semana e feriados, 
reforço na vacinação contra 
gripe e Covid-19 – mediante o 

envio de doses pelo Ministério 
da Saúde –, com iniciativas em 
domicílio, escolas e abrigos.

No atendimento hospita-
lar, a SMS prevê a expansão de 
100 leitos extras, sendo 51 para 
enfermaria adulto (Hospital 
Vila Nova e Restinga), 10 para 
UTI pediátrica (Hospital Vila 
Nova), oito para enfermaria e 
emergência pediátrica (Hospi-
tal Materno Infantil Presidente 
Vargas) e 31 para enfermaria 
pediátrica (Hospital Restinga). 
Os leitos clínicos adulto do 

Hospital Vila Nova começarão 
a operar nesta quarta-feira, 15. 
Adicionalmente, será criada 
uma agenda específica para exa-
mes de raio-x de tórax, com um 
incremento de 4 mil exames 
por mês para agilizar o diagnós-
tico de doenças respiratórias.

O investimento para a 
Operação Inverno será de R$ 
13,3 milhões, provenientes de 
recursos municipais e federais. 
“Apesar de apelos e esforços 
para envolver o Governo do 
Estado na manutenção integral 

da Operação Inverno, especial-
mente diante da crescente de-
manda por leitos clínicos, não 
tivemos apoio concreto”, afirma 
o secretário municipal de Saú-
de, Fernando Ritter.

Mais profissionais - Na 
contratação temporária de 136 
profissionais de saúde, estão 81 
técnicos em enfermagem, 23 
enfermeiros, 14 auxiliares de 
farmácia, além de farmacêuti-
cos, biomédico, fisioterapeutas, 
médicos emergencistas, técni-
cos em laboratório e um técni-
co em nutrição e dietética.

“Todas as medidas adotadas 
refletem o empenho da secre-
taria em proteger a população 
diante de um cenário crítico 
e desafiador”, diz Ritter. “São 
ações excepcionais e tempo-
rárias para reforçar nossa ca-
pacidade de resposta frente ao 
aumento das doenças respirató-
rias e à sobrecarga nos serviços. 
Estamos mobilizando todos 
os recursos possíveis, apesar da 
crise financeira que assola os 
municípios da região metropo-
litana”.

Porto Alegre atento ao inverno
Cristine Rochol/PMPA

33 novos leitos de retaguarda no Hospital Vila Nova
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Área do Parque Nacional do 
Itatiaia-RJ vira batalha jurídica

Associação acusa ICMBio de irregularidades no processo de  
regularização fundiária; PNI nega qualquer ilegalidade 

Por Sônia Paes e Lanna Silveira

P
or trás das belezas 
estonteantes do 
Parque Nacional 
do Itatiaia (PNI), 
na Serra da Man-

tiqueira, abrangendo partes 
dos estados do Rio de Janei-
ro e de Minas Gerais, há uma 
briga travada, desde 2005, 
entre moradores da parte 
baixa da reserva e o ICMBio 
(Instituto Chico Mendes de 
Conservação da Biodiversida-
de), que tenta judicialmente 
acabar com a comunidade que 
começou a fincar moradia na 
área em 1915. A direção do 
PNI diz que a regularização 
fundiária é uma obrigação do 
ICMBio em relação aos Par-
ques Nacionais.

O local cobiçado atual-
mente pelo ICMBio era então 
habitado por colonos euro-
peus, que adquiriram as terras 
e depois as venderam para a 
atual comunidade de mora-
dores. Desde 1951, o grupo se 
denomina como a Associação 
Amigos do Itatiaia (AAI), e 
todas as suas residências têm 
IPTU (Imposto Predial e 
Territorial Urbano), com ma-
trícula e inscrição mobiliária, 
segundo a associação.   

Só para se ter uma ideia a 
área que o ICMBio briga ju-
dicialmente para desocupar – 
correspondente a 3% de toda a 
reserva - passou a fazer parte do 
Parque do Itatiaia somente em 
1982, graças a um decreto que 
ampliou a unidade. O Parque 
começou a ser criado em 1914 
e foi inaugurado em 1937 pelo 
ex-presidente Getúlio Vargas. 

Uma das ações tomadas 
pela associação foi a elaboração 
de um projeto propondo que a 
terra em questão seja transfor-
mada em Monumento Natural 
- que tem o mesmo nível de pro-
teção ambiental oferecido pelo 
Parque. São nada menos do que 
369 processos administrativos 
em tramitação, das atuais 458 
propriedades existentes. Do to-
tal, 57 delas já foram adquiridas 
pelo ICMBio. 

Nesse projeto, as famílias te-
riam a obrigação legal de cuidar 
da preservação do local. A pro-
posta chegou a virar um Projeto 
de Lei em 2024, de autoria do 
Bandeira de Mello, que acabou 
sendo arquivado no fi m do ano 
passado. “O PL foi retirado de 
pauta após o ICMBio esclare-
cer ao deputado proponente 
os reais fatos e consequências 
da recategorização de parte 
do primeiro parque nacional 
do Brasil”, afi rma Felipe Cruz 
Mendonça, chefe do PNI (Par-
que Nacional do Itatiaia).  

Antes disso, em 2009, o 
projeto já havia sido rejeitado 
publicamente pelas equipes do 
ICMBio e do Parque Nacional 
do Itatiaia. Servidores do ICM-
Bio, na época, apresentaram 
um mapa com informações que 
comprovariam que a comuni-
dade estabeleceu moradia no 
território quando este já fazia 
parte da área compreendida 
pelo Parque Nacional do Ita-
tiaia, estabelecendo os mora-
dores como “invasores de terras 
públicas”. 

Alteração de mapa
Fontes ligadas ao Correio 

Sul Fluminense afirmam que 
o mapa foi alterado com in-
formações falsas, acrescentan-
do que nenhuma outra prova 
documental foi apresentada 
para embasar a tese do ICM-
Bio e que a associação de mo-
radores já abriu diversas ações 
civis para denunciar a ilega-
lidade do documento. “Essa 
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Após privatiação, Parque Nacional do Itatiaia, no Estado do Rio, coleciona ações de famílias que tentam continuar morando em área da reserva
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‘requentada’ alegação da AAI 
já foi apresentada e descartada 
em diversas outras instâncias”, 
afirma Felipe.  

Além das denúncias, a co-
munidade tem a intenção de via-
bilizar o projeto de transformar 
a área em Monumento Natural, 
em uma tentativa de evitar que 
suas moradias sejam comprome-
tidas. Com relação a esse ponto, 
Felipe explica que a equipe téc-
nica do PNI utilizou uma fi gura 
que havia sido feita sobre o mapa 
histórico mais antigo (1939) lo-
calizado à época no acervo do 
PNI, para ilustrar que o Parque 
Nacional do Itatiaia englobou 
os lotes do ex-Núcleo Colonial 
desde sua criação em 1937, o 
que nada tem a ver com fraude 
ou adulteração” 

A associação também alega 
que as ações de desapropriação 
são apressadas e não oferecem 
tempo sufi ciente para as famí-
lias se realocarem, ou algum 
auxílio para que eles se rees-
tabeleçam, desconsiderando 
difi culdades. O grupo afi rma, 
ainda, ser tratado como “crimi-
noso” pelos responsáveis pelo 
parque. O PNI rebate e diz 
que “os proprietários de áreas 
dentro do PNI sempre foram 
tratados com urbanidade e 
cordialidade, suas escrituras 
reconhecidas e seus direitos de 
propriedade respeitados”.

PNI diz que 
desapropriação está 
prevista em lei

O Chefe do Parque Na-
cional do Itatiaia, Felipe Cruz 
Mendonça, afi rmou ao Correio 
Sul Fluminense que a Lei no 
9.985/2000 estabelece em seu 
art. 11o que o Parque Nacional 
é de posse e domínio públicos, 
“sendo que as áreas particulares 
incluídas em seus limites serão 
desapropriadas, de acordo com 
o que dispõe a lei”.

-Essa aquisição das áreas 
particulares é também chama-
da de regularização fundiária, 
sendo uma obrigação do ICM-
Bio em relação aos Parques 
Nacionais -disse Mendonça, 
confi rmando que “desde 2008, 
quando a associação propôs ao 
Ministério do Meio Ambiente 
o desmembramento da Parte 
Baixa do Parna Itatiaia – re-
gião em que, além dos imóveis 
dos seus associados, estão si-
tuados o portão de entrada do 
parque, a sede, Pedra de Fun-
dação, Centro de Visitantes e 

alguns dos principais atrativos 
do parque – e teve sua propos-
ta rejeitada, começou uma ver-
dadeira odisseia administrati-
va, política e jurídica”.

Cronologia da batalha 
jurídica, segundo dados 
informados pelo PNI 

2008
Proposição de desmembra-

mento, ou transformação em 
“Monumento Natural”, de uma 
parcela da Parte Baixa do PAR-
NA Itatiaia. Foi integralmente 
rejeitada tecnicamente pelo 
Ministério do Meio Ambiente; 

2010
Ação Civil Pública na Justiça 

Federal requerendo a nulidade 
do decreto de ampliação do Par-
que Nacional do Itatiaia. Foi ex-
tinta em primeira instância.

2012
Associação ajuíza ação, pe-

dindo a anulação do decreto 
de ampliação do Parque Na-
cional do Itatiaia, o que – caso 
deferido – diminuiria em quase 
60% da área atual do Parque. A 
ação foi julgada improcedente 
em decisão confi rmada defi ni-
tivamente pelo STF no ano de 
2024; 2013 e 2018.

2014
O ICMBio celebra Termo 

de Ajustamento de Conduta 
com o Ministério Público Fe-
deral (TAC), no qual se com-
prometeu a dar andamento na 
regularização fundiária do Par-
que Nacional

2019
A AAI ofereceu represen-

tação junto ao Ministério Pú-
blico Federal questionando o 
ICMBio por ações relativas à 
regularização fundiária e apre-
sentando uma série de acusa-
ções contra os servidores do 
PNI. O MPF concluiu pela 
ausência de ilegalidades, con-
fi rmou a lisura do processo de 
regularização fundiária e nas 
ações dos servidores, e arquivou 
o procedimento.

2020
A associação dos amigos do 

Itatiaia propôs a ação de pro-
dução antecipada de provas nº 
5002556-90.2020.4.02.5109, 
na qual pleiteava a realização 
de perícia em supostos mapas 
antigos. Sucumbente nas duas 

instâncias, a AAI recorreu ao 
STJ, que teve um recurso tran-
sitado em julgado e um segun-
do recurso no TRF2 no qual 
foi negado provimento;

2020 
A associação representou 

três servidores do PNI, à Co-
missão de Ética do ICMBio, re-
querendo a instauração de pro-
cedimento disciplinar, também 
com o mesmo argumento da tal 
“falsifi cação de mapas antigos”. 
O requerimento foi analisado 
pela equipe técnica do ICMBio 
e pela corregedoria que não en-
contraram nenhum fundamen-
to nas ilações apresentadas pela 
AAI que justifi casse até mesmo 
a admissibilidade do processo 
correcional. A associação ainda 
recorreu da promoção de arqui-
vamento e não obteve êxito;

2021
A associação propôs nova 

ação pedindo a nulidade do 
Decreto nº 87.586/82, que 

“amplia a área do Parque Na-
cional de Itatiaia”. Atualmente 
a ação está em grau de recurso, 
no Tribunal Regional Federal 
da  2ª Região.

No Ceará, privatização 
teria benefi ciado 
irmão de secretário 
de ministério

O ICMBio está no cen-
tro de uma polêmica da con-
cessão de serviços do Parque 
Nacional de Jericoacoara, no 
Ceará. O consórcio Dunas, 
vencedor do leilão para admi-
nistrar o parque por 30 anos, 
é formado pelo Grupo Cata-
ratas junto com a Construcap, 
presidida por Roberto Ribei-
ro Capobianco. Detalhe: ele 
é irmão de João Paulo Ribei-
ro Capobianco, secretário-
-executivo do Ministério do 
Meio Ambiente, pasta à qual 
o ICMBio é 

O leilão que passou o par-
que para a iniciativa privada 
ocorreu em janeiro de 2024, 

em evento na B3. O consórcio 
vencedor poderá explorar eco-
nomicamente o fl uxo de turis-
tas no local, com a cobrança de 
ingressos para entrada em Jeri-
coacoara. O próprio ICMBio 
fi scalizará tudo. Atualmente, 
o parque está em momento de 
transição para a administração 
privada.

Um ata das decisões do 
conselho de administração 
da Construcap, obtidos pelo 
portal de notícias Metrópoles, 
mostra que a participação de 
João Paulo Ribeiro Capobian-
co no quadro de acionistas era 
de 4,7%.

Ainda segundo o site, o do-
cumento mais recente data de 
maio de 2022. Os estudos téc-
nicos e consultas públicas para 
concessão do Parque Nacional 
de Jericoacoara começaram no 
segundo trimestre daquele ano. 
O consórcio não respondeu 
se ele ainda tem ações no em-
preendimento, como informou 
a reportagem do Metrópoles.


